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Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

Российский лунный 
скафандр впервые испытали 

в условиях пониженной 
гравитации

 К испытанию российского лунного ска-
фандра приступили на этой неделе специ-
алисты в Центре подготовки космонавтов 
им. Ю.А.Гагарина. В основу снаряжения, в 
котором в 2030-х годах наши космонавты 
будут обживать Луну, легли конструкционные 
идеи советского лунного скафандра «Кречет» 
и скафандра для орбитальной работы «Орлан», 
разработанных в свое время в НПП «Звезда». 
В итоге получился новый современный ска-
фандр, отвечающий, по мнению создателей, 
основным требованиям для работы в условиях 
естественного спутника Земли. 

 Читайте 8-ю стр.

НОВЫЙ НАРЯД ДЛЯ ЛУННОЙ ДОРОЖКИ

ЖЕСТЫ 
ЗЛОЙ ВОЛИ
«В зловещем мраке далекого будущего 

есть лишь война». Это очень пессимистичная, 
но, увы, подходящая к складывающемуся 
положению вещей цитата из культовой игро-
вой вселенной «Вархаммер 40 000». Почему 
подходящая?

Вот поэтому: «Существует один план: 
максимально жесткое продвижение вперед 
с максимальным убийством россиян на этом 
маршруте. После этого мы не можем где-то 
остановиться и сказать: всё, давайте теперь 
что-то думать и разговаривать». Это свежая 
цитата из вполне реального советника Офиса 
украинского президента по фамилии Подоляк. 
Важно понимать, что Подоляк — никто. Он про-
сто озвучивает мысли коллективного Запада.

Совсем недавно американский сенатор 
Линдси Грэм заявил, будучи на Украине, что 
у США еще никогда не было столь удачного 
вложения денег, как в убийство русских. По-
том, правда, началось оправдывание — мол, 
это украинцы так видео смонтировали, а на 
самом-то деле он не совсем это имел в виду. 
То есть нам предлагалось поверить, что укра-
инцы подставили хозяина? Куда вероятней, 
что они просто четко передали смысл вы-
ступления Грэма, «отжав воду».

Читайте 3-ю стр.

Подробности на 5-й стр.

5 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ПОДПИСКИ НА «МК» 
НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023осно
естеСкафандр «Орлан» 

на испытательном стенде. 

ПОВЫШАТЬ ПОШЛИНЫ — ЭТО ПОШЛО
Порог безналогового ввоза импортных товаров 

хотят снизить с 1 тысячи до 200 евро
Правительство не собирает-

ся продлевать срок действия бес-
пошлинного порога в €1 тысячу для 
товаров, купленных россиянами в 
зарубежных интернет-магазинах. 
Об этом сообщили источники в Мин-
промторге и Минэкономразвития: 
ведомства считают, что ограничение, 

введенное в прошлом году в каче-
стве антикризисного, мешает раз-
витию отечественного производства. 
Однако возникает вопрос: а как же 
потребитель, о его интересах кто-
нибудь подумал? 

Читайте 3-ю стр.

Лето наконец-то наступило по-настоящему: в 
субботу воздух в Москве должен прогреться до 30 
градусов. Для кого-то жара — долгожданная ра-
дость, а для кого-то она оборачивается пыткой. 
Вместе со специалистами «МК» разобрался, можно 
ли считать июньский зной нормальным явлением 
и как помочь тем, кто тяжело переживает высокие 
температуры. 

Читайте 4-ю стр.

Специалисты поделились 
инструкцией по выживанию 

в жару

ПОСЛЕ 30 ВСЕ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ

На ПМЭФ рассказали о финансовых 
перспективах России

ЭКОНОМИКЕ ПОСТАВИЛИ ДИАГНОЗ:

НУЖНА РЕАНИМАЦИЯ

Эльвира Набиуллина, Максим Решетников, 
модератор сессии депутат Андрей Макаров 
и Антон Силуанов искренне рады тому, 
что российская экономика упала не так сильно, 
как ожидалось.

Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Олег ШАДЫХАНОВ, Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН и др. 

ФЕМИДА ПРЕДЛОЖИЛА ЗАПРЕТИТЬ 
АРЕСТ ЖЕНЩИН С ДЕТЬМИ

Гуманнее относиться к 
женщинам с малолетни-
ми детьми, подросткам и 
людям, страдающим тя-
желыми заболеваниями, 
предлагает Верховный суд 
РФ. Высший судебный ор-
ган подготовил законопро-
ект, в соответствии с кото-
рым на время проведения 
следствия некоторых их 
них не станут отправлять 
в СИЗО.

Проект закона, который 
Верховный суд РФ плани-
рует внести в Госдуму, не 
коснется подозреваемых 
или обвиняемых в совер-
шении тяжких и особо тяж-
ких преступлений, а также 
преступлений, связанных 
с насилием или угрозой 
насилия. Кроме того, под 
его действия не попадут 
те, кто не имеет места жи-
тельства или места пре-
бывания на территории 
России, и те, чья личность 
не установлена. Граждане, 
которые нарушили ранее 
избранную меру пресече-
ния (например домашний 

арест) или скрывшиеся от 
следственных органов или 
суда, также не смогут рас-
считывать на поблажку. К 
тем же, кто не совершал 
ничего подобного, мера 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу (то есть 
в следственный изолятор) 
применяться не будет.

По данным Верховного 
суда РФ, в 2022 году суда-
ми удовлетворено более 
55 тысяч ходатайств об 
избрании меры пресече-
ния в виде заключения под 
стражу в отношении подо-
зреваемых и обвиняемых 
в преступлениях, которые 
не связаны с насилием или 
угрозой его применения. 
Более 2,5 тысячи из них 
(5%) обвинялись в совер-
шении преступлений не-
большой тяжести, около 
15 тысяч (27%) — средней 
тяжести. Среди них были 
женщины с малолетними 
детьми и инвалиды I и II 
групп. Принятие закона 
сделает судебную прак-
тику более гуманной.

МОСКВИЧКА ЗАКОПАЛА СЫНА 
ВО ДВОРЕ МНОГОЭТАЖКИ 

И НОСИЛА ЦВЕТЫ К МОГИЛКЕ

Н е д е л ю  г о р е в а л а 
42-летняя многодетная 
мать над смертью свое-
го недоношенного сына, 
которого, по версии след-
ствия, она сама и умертви-
ла. Дама закопала ребен-
ка под березой во дворе 
многоэтажки в поселении 
Десеновское на террито-
рии Новой Москвы.

Как стало известно 
«МК», о жутком преступле-
нии полицейские узнали 
14 июня, после того, как у 
женщины возникли про-
блемы со здоровьем по 
женской линии и она об-
ратилась в больницу. Со 
слов нерадивой мамаши, 
8 июня на сроке 20 недель 
у нее произошла потеря 
беременности, мальчик 
признаков жизни не пода-
вал. Дама укутала ребен-
ка в пеленку, положила в 
картонную коробку из-под 
детского питания и отнес-
ла в соседний двор, чтобы 
похоронить.

Лопатки с собой у нее 
не было, поэтому она 

присыпала 
гробик песком. 
Чтобы помя-
нуть сына, она 
купила водку 
в ближайшем 
магазине, а за-
тем в течение 
недели носила 
цветы к импро-
визированной 
могилке.

Вскоре о сво-
ей тайне она 
рассказала 30-
летнему знако-
мому, попросив 
принести на 
место захоро-
нения земли, 

однако сделать это он не 
успел, история раскры-
лась. 

У дамы, которая была 
судима за воровство, 
пять детей, из них трое 
совершеннолетних живут 
отдельно и изредка под-
держивают связь с род-
ственницей. Последние 
три года женщина дели-
ла квартиру с сожителем, 
с которым произвела на 
свет двоих детей (2 и 3 лет 
от роду). Сына она отдала 
на воспитание в детский 
дом, а девочку отвезла на 
лето к бабушке, а недавно 
рассталась и с отцом де-
тей, так как тот поднимал 
на нее руку.

В больнице дама рас-
сказала, что умысла 
убивать недоношенного 
ребенка у нее не было, 
напротив, она готови-
лась стать мамой. Одна-
ко у следователей своя 
версия — они возбудили 
уголовное дело по статье 
«Убийство матерью ново-
рожденного ребенка». 

ИЗ-ЗА БОЛЬНЫХ ПОЧЕК В ОРГАНИЗМЕ ПАЦИЕНТКИ 
ОБРАЗОВАЛАСЬ РОССЫПЬ КАМНЕЙ

Редкая врож денная 
патология жительницы 
Орехово-Зуева привела 
к тому, что она накопила 
в мочевом пузыре целый 
стакан камней. От тяже-
сти, которую пациентка 
носила в себе более 15 
лет, ее избавили хирурги 
местной больницы.

Как стало известно 
«МК», недавно в Орехово-
Зуевскую больницу обра-
тилась 40-летняя женщи-
на с жалобами на резкие 
боли при мочеиспускании 
и кровь в моче. После про-
веденного обследования 
врачи выявили у пациентки 
большое количество кам-
ней в мочевом пузыре. А 
потом им стало понятно, 
откуда они взялись: на 
УЗИ медики увидели, что 

у гражданки 
подковообраз-
ная почка. Это 
крайне редкая 
аномалия ор-
ганов мочевы-
делительной 
системы, ко-
торая характе-
ризуется сра-
щением почек 
друг с другом. 
Она и приве-
ла к развитию 
мочекаменной 
болезни.

— Под общим наркозом 
через разрез на передней 
брюшной стенке мы уда-
лили из мочевого пузы-
ря 300 граммов камней, 
— рассказал врач-уролог 
Никита Наумов. — Диаметр 
самого крупного составил 

3 сантиметра. Функцио-
нальность мочевого пу-
зыря удалось сохранить. 
Операция прошла успешно 
и заняла 40 минут.

На данный момент жен-
щина чувствует себя хо-
рошо и уже выписана на 
амбулаторное лечение.

СОЖЖЕНИЕ МАЛЬЧИКА В САРАЕ 
МОГЛО БЫТЬ ЗАДАНИЕМ 

ОТ КУРАТОРА 
13-летний юноша, по-

дозреваемый в поджоге 
11-летнего мальчика в 
поселке Дубовая Роща 
Раменского городского 
округа, мог быть членом 
неформальной молодеж-
ной группировки и выпол-
нять задание кураторов 
со стороны. Местные ак-
тивисты поделились ре-
зультатами собственного 
расследования.

Как ранее сообщал 
«МК», 19 мая двое 13-
летних подростков изби-
ли гулявшего с ними при-
ятеля, ударили по голове 
кухонным топориком, за-
крыли в деревянном са-
рае, облили жидкостью 
для розжига и подожгли. 
Свидетелем этого стала 
14-летняя девушка, кото-
рая снимала избиение на 
камеру и была заодно с 
малолетними душегуба-
ми, пока дело не зашло 
слишком далеко.

Версию о том, что тра-
гедия могла быть неким 
заданием, озвучила не-
равнодушная к трагедии 
жительница на встрече со 
следователями СК. Жен-
щина в соцсетях одного 
из подростков обнаружи-
ла фото, где на головном 
уборе была изображена 
эмблема экстремист-
ского молодежного дви-
жения, практикующего 
избиение толпой. Его 
представители часто 
выбирают жертву, зама-
нивают в уединенное ме-
сто и жестоко избивают, 
издеваются, снимая все 
происходящее на каме-
ру. Дама не исключила, 
что в деле есть куратор, 
который шаг за шагом вел 
подростков к совершению 
этого преступления. 

Тренер по дзюдо Алек-
сандр Тванба, в секции 
которого занима лся 

погибший мальчик, под-
твердил эту версию:

— После встречи с 
представителями поли-
ции осталось еще очень 
много вопросов, однако я 
склонен к версии, что все 
это было запланировано 
заранее, подростки гото-
вились к расправе около 
двух недель. Вероятно, 
это была какая-то злая 
игра, и они действительно 
выполняли это страшное 
задание избить или убить 
мальчика. Возможно, взяв 
на себя такое, подозре-
ваемый хотел добиться у 
старших ребят авторите-
та. В тот день у моего вос-
питанника был выпускной 
в школе. Подозреваемые 
в убийстве подростки гу-
ляли вместе с ним. Погиб-
ший был уверен, что это 
его друзья, и угощал их на 
свои деньги мороженым. 
Я знаю, что незадолго до 
случившегося у одного 
парня из этой компании, 
который занимается воль-
ной борьбой, с моим вос-
питанником был спарринг. 
Они померились силами 
на улице, мой ученик по-
бедил.

Кстати, не так давно 
загадочным образом на-
шелся телефон сгорев-
шего мальчика, который 
в день ЧП не могли найти 
полицейские. Предполо-
жительно, неизвестные 
подкинули его на место 
трагедии после того, как 
там поработали кримина-
листы. Гаджет обнаружи-
ли воспитанники команды 
по дзюдо, где занимался 
погибший мальчик, — 
спортсмены приходили 
возложить цветы. После 
изучения аппарата со-
трудники полиции вы-
яснили, что все данные 
и переписка с него были 
удалены. 

О СМЕРТИ ПЕНСИОНЕРКИ И ЕЕ ДОЧЕРИ УЗНАЛИ 
БЛАГОДАРЯ ЧУТКОМУ НОСУ БЕРЕМЕННОЙ СОСЕДКИ
Квартиру с двумя муми-

фицированными трупами 
вскрыли в среду вечером 
полицейские из Раменско-
го. Правоохранителей уди-
вил тот факт, что 78-летняя 
женщина и ее 50-летняя 
дочь как будто одновре-
менно заснули в своих 
кроватях. Ничего подо-
зрительного, кроме целой 
стопки жалоб на соседей, 
стражи порядка больше в 
жилище не нашли.

Как стало известно «МК», 
на неприятный запах из 
подъезда пожаловалась 
молодая женщина, которая 
приехала в гости к родите-
лям, живущим в соседней 
квартире. Из-за токсикоза 
у нее обострилось обоня-
ние, поэтому она сразу по-
чувствовала неприятный 
запах. Однако заставить 
родственников позвонить 
в полицию у нее понача-
лу не получилось. Дело 
в том, что весь подъезд 
давно привык к тому, что 

78-летняя пенсионерка и 
ее 50-летняя дочь подолгу 
не выбрасывают мусор и 
из их квартиры всегда пло-
хо пахнет. Тогда девушка 
предложила своеобразный 
эксперимент — открыть 
окно в подъезде. Дело в 
том, что на этот сигнал обе 
женщины реагировали не-
медленно — они выбегали 
из квартиры и кричали, что 
мерзнут от сквозняка.

Соседи послушали ре-
зонный совет и открыли 
окно, однако никакого 
отклика не последовало. 
Стало ясно, что случилась 
беда, и жильцы вызвали 
полицию. Когда дверь 
вскрыли, худшие опа-
сения подтвердились. В 
одной комнате на боку 
мумифицировался труп 
пожилой женщины, а в 
другой комнате на своей 
кровати как будто заснула 
лицом в подушку ее дочь. 
Она тоже была мертва. 
Давность смерти — около 

месяца. А в столе сило-
вики нашли множество 
заявлений в полицию на 
соседей: старушка с доч-
кой жаловались, что у них 
крадут вилки, что их пре-
следуют, отключают им 
свет, а в дверь все время 
стучат зэки. Кстати, ви-
димо, поэтому женщины 
каждый год заказывали 
в квартиру новую метал-
лическую дверь.

Последний раз соседи 
видели пенсионерку два 
месяца назад. Она отпра-
вилась в магазин за покуп-
ками, а когда вернулась, 
дочь не пустила ее на по-
рог. Тогда старушка ноче-
вала в подъезде. После 
этого ее как будто и след 
простыл.

Жильцы предполагают, 
что бабушка могла умереть 
своей смертью в постели, а 
ее дочь, которая из-за пси-
хических проблем давно не 
выходит на улицу, скорее 
всего, умерла от голода.

СТУДЕНТКА ПОГИБЛА 
ПОД КОЛЕСАМИ ПОЕЗДА, 
ТОРОПЯСЬ НА ЭКЗАМЕН

Студентку из Воскресен-
ска насмерть сбил товар-
ный поезд на платформе 
Москворецкая, когда она 
спешила на электричку. 
Девушка боялась опоздать 
на экзамен в институт.

Как стало известно 
«МК», трагедия случилась 
14 июня около 8 часов 
утра. 20-летняя Светла-
на (имя изменено) в это 
утро спешила в институт 
на экзамен. Уже подходя 
к станции, девушка уви-
дела, что ее электричка 
останавливается у плат-
формы, расположенной 
на другой стороне желез-
нодорожного полотна. 
Вероятно, подумав, что 
если не сесть на этот по-
езд, то точно опоздаешь, 
студентка решила во что 

бы то ни стало успеть. 
Когда состав остановил-
ся, девушка уже была у 
платформы в районе по-
следнего вагона. Данный 
переход не оборудован 
светофором, а потому 
Светлана просто побежа-
ла через пути, не заметив 
товарного поезда, кото-
рый двигался в противо-
положном направлении. 
Приехавшие медики уже 
никак не могли помочь 
пациентке. Погибшая 
проживала вместе с ро-
дителями, семья счита-
ется благополучной. По 
факту гибели девушки в 
Западном межрегио-
нальном следственном 
управлении на транспорте 
Следственного комитета 
России начата проверка.  

telegram:@mk_srochno
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Официальный первый 
день Петербургского между-
народного экономического 
форума проходил под знаком 
горячих финансовых дискус-
сий. Тон на них традиционно 
задавали лидеры финансово-
экономического блока прави-
тельства. Набиуллина, Решет-
ников, Силуанов, Орешкин и 
другие высокопоставленные 
лица с высоких трибун пове-
дали участникам, гостям и 
зрителям ПМЭФ о том, как 
чувствует себя отечествен-
ная экономика в условиях 
геополитической турбулент-
ности и куда ей надо расти. 
Почти полтора часа участни-
ки ключевой панельной сес-
сии слушали занимательную 
историю о структурной пере-
стройке экономики, о высокой 
адаптивности отечественно-
го бизнеса, о выжившем, не-
смотря на санкции, экспорте. 
Но через все эти благостные 
картинки в итоге проступи-
ла не самая приятная исти-
на: нашей экономике нужна 
реанимация. 

 Читайте 2-ю стр.

НИКОЛАЙ ЦИСКАРИДЗЕ: 
«ПРИЯТНО, КОГДА ТВОЕ 
СУМАСШЕСТВИЕ СБЫВАЕТСЯ»
Премьер Большого театра, ректор 
Академии имени Вагановой наградил 
читательницу «МК» за сказочный вопрос

Читайте 7-ю стр.



Президент Алжира в Москве 
открыл сквер в честь главного 
борца с французским 
колониализмом
Президент Алжира Абдельмаджид 
Теббун добрался наконец-то до 
России. Визита лидера африканской 
страны в Кремле ждали три года. Ме-
шала то пандемия ковида, то между-
народная обстановка. И вот 13 июня 
Теббун все же прибыл с трехдневным 
государственным визитом в Москву 
и за первые два дня, кажется, успел 
все. Открыл на Патриарших прудах 
сквер в честь главного борца с фран-
цузским колониализмом, вручил 
высокую награду советскому саперу, 
провел переговоры с Владимиром 
Путиным. И все это под пристальны-
ми взглядами США и Франции, кото-
рые прозрачно намекали алжирскому 
лидеру в Москву не ехать.

«Соединенные Штаты — дружественная 
страна, Китай — дружественная страна, Ин-
дия — дружественная страна, и с этим нет 
проблем. Быть моим другом не означает, что 
вы говорите мне, кого я могу навестить. Я 
поеду в Россию, — вот так изящно президент 
Алжира отшил всех, кто пытался отговорить 
его от визита в Москву.

Ключевых пунктов в программе Теббуна 
два: переговоры с российским президентом 
в четверг и выступление на пленарном засе-
дании ПМЭФ в пятницу. Но переговоры все же 
главное. На них лидеры двух стран подписали 
декларацию об углубленном стратегическом 
партнерстве между Россией и Алжиром.

«Она будет знаменовать начало ново-
го, надеемся, более продвинутого этапа в 
двусторонних отношениях», — подчеркнул 
Владимир Путин. Изначально Россия и Алжир 
стратегически подружились еще в 2001 году. 
Теперь стороны сверят часы и обновят дого-
воренности согласно требованиям времени. 

Ранее помощник российского президента 
Юрий Ушаков пояснил, что во время госвизита 
президента Алжира будет подписано девять 
совместных документов.

Еще задолго до приезда Теббуна анали-
тики прогнозировали, что главный интерес 
алжирского лидера в Москве — продукция 
российского ОПК. По слухам в западных СМИ, 
алжирцы положили глаз на наши самолеты 
пятого поколения Су-57, а также зенитные 
ракетные комплексы С-400 и С-500.

Западные СМИ пестрили инсайдами: 
якобы Россия и Алжир могут подписать со-
глашение на 10 лет и на сумму от 12 до 17 
млрд долларов. Причем угрозы из Вашинг-
тона, который обещает санкции всем, кто 
будет торговать с Россией, Алжиру, похоже, 
совершенно безразличны.

«Мы должны сохранить нашу независи-
мость. Благодаря поддержке РФ, которая обе-
спечивает нас оружием, мы сохраняем нашу 
независимость в этих сложных условиях», 
— сказал Теббун на переговорах с Путиным 
и подчеркнул, что давление иностранных го-
сударств никогда не повлияет на отношения 
Алжира и Москвы.

Впрочем, по итогам переговоров о каких-
либо оборонных контрактах или соглашениях 
не было сказано ни слова. Но Путин намекнул: 
на публичной церемонии подписана часть 
того, о чем договорились.

Программа у Теббуна оказалась бо-
лее чем насыщенной, заметил российский 
президент. Он уже встретился с Михаилом 
Мишустиным, Валентиной Матвиенко и Вя-
чеславом Володиным. Распорядился об от-
крытии в Москве Алжирского культурного 
центра. На торжественном приеме в Москве 
в среду наградил Национальным орденом 
за заслуги ветерана советской саперной 

бригады Андрея Павленко, который уча-
ствовал в разминировании республики в 
1963 году. Годом ранее Алжир и Франция 
подписали Эвианское соглашение, кото-
рое остановило восьмилетние военные дей-
ствия. Алжир тогда получил независимость 
от Франции, а вместе с ней — «подарок» от 
Парижа в виде полосы минных заграждений 
на границе республики с Марокко и Тунисом. 
Ликвидировали французское взрывоопас-
ное наследство советские саперы. Причем 
бесплатно.

Отголоски тех событий зазвучали в дни 
визита Теббуна в Москву. В самом центре 
столицы, на Патриарших прудах, новое имя 
обрел безымянный сквер в районе Спиридо-
новки. Теперь он будет носить имя мусуль-
манского и арабского лидера, основателя 
современного алжирского государства Эмира 
Абделькадера.

В России его знают разве что историки, 
а зря. Персонаж поистине выдающийся: во-
первых, боролся с французским колониальным 
вторжением в середине XIX века. Во-вторых, 
в 1860 году спас сотрудников российского 
консульства в Дамаске, за что и был награжден 
почетным российским орденом Белого орла. 
Так что во всех отношениях новый объект при-
шелся и к месту, и ко времени.

Кстати, французы от такого символизма 
едва ли будут в восторге. В, мягко говоря, 
непростых отношениях Франции и Алжи-
ра недавно вроде бы наметился просвет. В 
августе прошлого года к Теббуну даже при-
езжал Эммануэль Макрон. Но извиняться за 
колониальное прошлое французский лидер 
отказался. И вот теперь в Москве появляется 
сквер с памятником главному алжирскому 
борцу с французским колониализмом.

Татьяна АНТОНОВА.

...НУЖНА 
РЕАНИМАЦИЯ
c 1-й стр.

Ключевая экономическая сессия 
ПМЭФ стартовала с позитивной 
ноты. Слово последовательно 
брали министр финансов Антон 

Силуанов, глава Банка России Эльвира На-
биуллина, помощник президента России 
Максим Орешкин и министр экономического 
развития Максим Решетников. Если в двух 
словах изложить тезисы спикеров, то в фи-
нансовом секторе все хорошо. Не отлично, 
но вполне себе удобоваримо, если учесть все 
геополитические встряски. 

В самом начале дискуссии главе ЦБ при-
помнили различные сценарии развития эко-
номики, подготовленные ранее самим Банком 
России. Так, например, одним из них был 
«глобальный кризис». План включал в себя: 
фрагментацию мировой экономики, рост 
угрозы финансовой стабильности и прочие 
факторы, способные привести к системному 
краху. По словам Набиуллиной, прогнозы 
сбылись не целиком: «мировой экономиче-
ский кризис не реализовался. Получилась 
смесь сценариев. Российская экономика 
развивалась по сценарию ускоренной адап-
тации. Россия быстро смогла адаптироваться 
к ситуации».

Максим Решетников подтвердил, что 
опасения после прошлогодней санкционной 
атаки были большие. В особенности это каса-
лось российского экспорта. Но катастрофы не 
случилось. «Мировые рынки оказались очень 
гибкими. Российский экспорт развивается, 
— сказал министр. — Где-то чего-то не хва-
тает — да, но за этот год российский бизнес 

сделал многое, чтобы адаптироваться».
Далее слово было передано Антону 

Силуанову, который не сразу решил, с чего 
начать свою речь. «Когда министр финансов 
молчит, это самое страшное, — усмехнувшись 
сказал он и продолжил. — Все пессимисты 
разъехались. Остались одни оптимисты. Мир 
меняется».

Понятно, что зрителей и слушателей 
больше интересует не совпадение позиций 
первых лиц, а разногласия между ними. До 
них дело тоже дошло. Основной темой клю-
чевой экономической сессии ПМЭФ стала 
структурная трансформация экономики. И тут 
руководители финансового блока поспорили 
о необходимости масштабных вливаний денег 
в экономику.

Максим Решетников отметил, что россий-
ская экономика вполне адекватно работает, 
несмотря на все сложности. «На рост спроса 
она реагирует структурным предложением», 
— сказал он. Но за счет чего это удавалось 
и удается? «Мы сохранили экономическую 
стабильность, обеспечив достаточный фи-
нансовый кислород экономике. Это помогло и 
в пандемию, и в прошлом году», — напомнил 
министр.

По словам председателя ЦБ Эльвиры 

Набиуллиной, в случае с Россией структурная 
перестройка экономики — это изменение 
соотношения отраслей экономики. Глава 
Банка России сказала, что это происходит 
гораздо быстрее, чем все ожидали. Но если 
Максим Решетников считает, что это удалось 
за счет финансовых вливаний, то Набиуллина 
с этим не согласна. «Структурная перестрой-
ка экономики произошла точно не за счет 
бюджетных трат», — уточнила она. Тут лицо 
министра финансов Силуанова озарилось 
счастливой улыбкой.

По словам главы ЦБ, частный сектор дол-
жен решать, какие средства куда направить. 
Если же бюджетные расходы увеличиваются 
масштабно, то компаниям проще добиться 
льгот, а не бороться за конкуренцию и произ-
водительность труда. В этом вопросе Антон 
Силуанов больше солидарен с главой ЦБ. 
«Индекс уверенности бизнеса вырос, не-
смотря на всю турбулентность. Бизнес хочет 
работать», — отметил он.

Не смогли участники дискуссий обойти 
стороной и тему приватизации — актуальную 
в последнее время в связи с растущим дефи-
цитом бюджета. Глава Центробанка заявила, 
что это не противоречит стратегическим за-
дачам: «Я считаю, что, конечно, нужно прива-
тизировать. И у нас есть что приватизировать 
без ущерба стратегическим интересам». Свое 
мнение вслед за Набиуллиной высказали 
еще два высокопоставленных представителя 
экономической когорты России. И Орешкин, и 
Решетников тоже ничего против приватизации 
не имеют, хотя и с оговорками. 

Что же касается самого насущного — 
роста доходов и уровня жизни населения, 
то эти темы в повестку сессии включены не 
были. Остается надеяться, что на эти темы 
выскажется в пятницу, 16 июня, в своей речи 
на форуме президент Путин.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Санкт-Петербург.

Александр Дугин: 
«На Западе уже живут 
постчеловеки и, 
следовательно, нелюди»
В этом году на ПМЭФ говорили не 
только о будущем российской эко-
номики, но и искали цивилизацион-
ную идею. Сессия «Горизонт-2040: 
Россия на карте мира» с участием 
философа Александра Дугина и 
других экспертов проходила в такой 
же по размерам аудитории и со-
брала не меньше участников, чем 
дискуссия Набиуллиной, Силуанова 
и Орешкина о дефиците бюджета. 
Дугин призвал российские власти 
к радикальной изоляции от За-
пада и построению полноценного 
государства-цивилизации с опорой 
на традиционные ценности. Отчасти 
его предложение уже нашло отраже-
ние в новой концепции внешней по-
литики РФ, которую недавно утвер-
дил Владимир Путин. 

Открывая дискуссию, спецпредстави-
тель президента по вопросам цифрового 
развития Дмитрий Песков честно преду-
предил, что слушателей ждет трехчасовое 
погружение в будущее. (Обычно сессии на 
форуме длятся в два раза меньше.) «Я такого 
не припомню на ПМЭФ», — признался он и 
попросил аудиторию сохранять терпение. 
Если уйти раньше времени, можно остаться 
с ощущением, «что за треш тут творится». 
Но тем, кто досидит до конца, откроются 
смыслы, пообещал Песков. 

По решению организаторов, тайминг для 
выступающих устанавливать не стали, и это 
на поверку оказалось плохой идеей. Экспер-
ты, фанатично увлеченные своей миссией, 
готовы были побить рекорд Уго Чавеса: из 
16 заявленных в программе участников за 
три часа успели выступить только четверо. 
Но «смыслов» было озвучено достаточно: «В 
России живут люди, а на Западе — нелюди. 
Потому что постчеловек — это уже нелюдь», 
«Западную цивилизацию нужно вынести за 
скобки дальнейшего развития РФ», «К 2040 
году долларов в мире вообще не останется», 
«После гей-прайда на Западе вот-вот поя-
вятся робот-прайд — права роботов, права 
пчел», «В конце цикла к власти (на Западе) 
всегда приходят идиоты, которых сметут 
те, кто придет из-за угла» и т.д. В общем, 
с недругами все понятно. Что же касается 
будущего России, то тут, как выяснилось, 
имеется много развилок. 

Профессор МГИМО, президент Ассоциа-
ции экспорта технологического суверенитета 
Андрей Безруков предложил аудитории для 
понимания настоящего обратиться к 20-м 
годам прошлого столетия. Тогда на вековое 
доминирование Франции и Британии поку-
шались немцы и американцы, и это привело к 
мировой войне, а сейчас против сложившей-
ся системы, где доминируют США, выступают 
Индия, Россия и Китай. Чтобы предотвратить 
разрушение нынешнего миропорядка, Запад 
прибегает к уже испытанному оружию — 
«развязыванию войны, которую мы видим». 
По мнению Безрукова, в настоящее время 
выстраиваются «претенденты на следующую 
глобализацию», борьба будет жесткой, и, 
чтобы выжить, собственной «критической 
массы» России не хватит — нужно плотнее 

объединяться с дружественными гигантами, 
например на базе БРИКС. «Из политической 
организации БРИКС должна превратиться в 
полноценный техно-экономический альянс 
с общими проектами в экономике, космо-
се, энергетике, искусственном интеллек-
те. Если мы этого не сделаем, мы слишком 
маленькие — нас могут стереть», — заявил 
эксперт, призвав власти начать переговоры 
с Индией и Китаем, воспользовавшись пред-
седательством России в БРИКС в 2024 году. 
Тогда через 16 лет в мире могут сложиться 
и нормально взаимодействовать два цен-
тра силы — англо-саксонский и китайско-
индийско-российский.

Более радикальное видение будущего 
России (причем также весьма недалекого) 
на сессии представил Александр Дугин. Уже 
по одному его виду — стрижке под горшок и 
длинной бороде — стало понятно, в каком 
направлении будет развиваться мысль. Дугин 
заявил, что лучше всего было бы считать, «что 

мы с Западом разошлись навсегда». Думать 
о том, что после окончания СВО все вернет-
ся на круги своя, — это тупик: «западную 
цивилизацию нужно вынести за скобки». По 
словам Дугина, эта цивилизация взяла курс 
на дегуманизацию, там готовятся к признанию 
прав роботов и пчел. На Западе уже живут 
постчеловеки и, следовательно, нелюди, а 
если кто-то хочет остаться человеком, то 
«давайте к нам» — или физически (места 
хватит всем), или ментально. «Россия должна 
стать ковчегом, на котором соберутся несо-
гласные», — провозгласил философ, добавив, 
что к 2040 году новый «железный занавес» 
превратится в дуршлаг. 

Впрочем, есть, по его мнению, и другой 
вариант, более близкий к тому, что сейчас 
происходит в России. Мы не хотим конца 
Запада и даже победы над ним. Мы про-
сто изымаем себя из зоны его влияния. «Мы 
восставшая провинция Карфаген, которая 
говорит, что больше не хочет быть колонией», 

— объяснил Дугин. На данном этапе такая 
идеология суверенного государства, по его 
мнению, вполне приемлема, однако ближе к 
2040 году надо прочно встать на курс построе-
ния полноценного государства-цивилизации 
и даже гравитацию не признавать, т.к. «это 
западное изобретение». «Запад идет в одном 
направлении, а мы в другом. В каком? Давайте 
спросим наш Земский собор, юношей, детей, 
матерей, старцев, обратимся к классикам», 
— предложил Дугин. Он отметил, что в основу 
цивилизационной идеи России надо положить 
такие понятия, как народность, державность, 
человечность, миссию спасения, сакральное 
миролюбие, которое не исключает войны, 
коллективизм и любовь. 

Сидевший в первом ряду первый вице-
премьер Андрей Белоусов предложил еще 
вспомнить соборность. «Я тебя люблю не пото-
му, что ты такой, как я, а потому, что ты не похож 
на меня, и, глядя на тебя, я определяю свою 
идентичность», — изложил он свое видение 
этого понятия. По словам чиновника, движе-
ние в сторону проекта «Россия — государство-
цивилизация» уже началось, но впереди еще 
долгий путь. А главное — надо понять, «кто мы 
такие, куда мы идем и как будем выстраивать 
свои отношения с другими». «Мы травмиро-
ванная империя или национальное государ-
ство?» — спросил безмолвствующую ауди-
торию вице-премьер. Он дал понять, что не 
стоит возлагать слишком большие надежды на 
многополярность и считать Россию ковчегом. 
Ковчегом уже были США, но потом отказались 
от этой идеологии, напомнил Белоусов. Что 
касается многополярности, то если она будет 
основываться на балансе сил — это жесткий 
мир и «долю армии в ВВП нужно доводить 
до 50%». Цивилизационной идеи, по словам 
вице-премьера, у России по-прежнему нет, 
но власти не теряют надежды с помощью 
экспертов ее все-таки найти. 

Елена ЕГОРОВА.
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МАРКИРОВАННЫЙ 
БЮСТ ИНОАГЕНТА
Роскомнадзор уже назначил 
штрафы на сумму более 
1 млрд рублей
Минюст отчитался в борьбе с иноа-
гентами «в условиях беспрецедент-
ного давления коллективного Запа-
да». Выступая на заседании думской 
Комиссии по борьбе с иностранным 
вмешательством, замглавы ведом-
ства Олег Свириденко пообещал не 
останавливать работу над новыми 
законами по этой теме и сообщил 
о начале проверки Ельцин Центра 
на предмет соответствия званию 
иноагента.

Ежегодный доклад о госконтроле за 
деятельностью иностранных агентов гото-
вит Минюст совместно с Роскомнадзором и 
Росфинмониторингом. В думскую Комиссию 
по борьбе с иностранным вмешательством 
поступает «немало обращений о нарушениях 
наложенных на иноагентов ограничений», 
сказал ее глава Василий Пискарев («ЕР»). Он 
напомнил о пакете законопроектов, которые 
депутаты собираются принять в первом чте-
нии на следующей неделе: Минюсту будет 
разрешено следить, не оказывают ли орга-
ны власти снизу доверху, организации всех 
форм собственности и граждане помощь 
иноагентам в нарушении установленных для 
них запретов. Если оказывают, для начала 
предупредят, а не исправившихся в админи-
стративном порядке оштрафуют.

Минюст и правительство в целом законо-
проекты поддерживают, подтвердил замглавы 
ведомства Олег Свириденко. Он доложил, как 
государство боролось с иноагентами «в усло-
виях беспрецедентного давления Запада». 
СМИ и физлиц в реестр в 2022 году попало 
на 43,7% больше, чем годом раньше. Это свя-
зано, по словам чиновника, «с ростом числа 
сообщений и материалов, направленных на 
дискредитацию внутренней и внешней поли-
тики России в связи с событиями на Украине», 
а также в связи с принятием закона о полном 
запрете пропаганды ЛГБТ. Сейчас в реестре 
614 НКО, общественных объединений без об-
разования юрлица, СМИ и физлиц.

В тексте доклада (есть на сайте ведом-
ства) говорится, что о получении западных 
денег, всего около 700 млн рублей, что на 34% 
меньше, чем годом раньше, заявили в своих 
отчетах за прошлый год 35 НКО-иноагентов. 
«Кто платит, тот заказывает музыку», — заметил 
по этому поводу г-н Свириденко, сообщив, что 
самым крупным спонсором являются США. 
Сколько денег получили эти же НКО от россий-
ских жертвователей, не уточнялось. По словам 
замглавы Минюста, три из 11 НКО, включенных 
в реестр в 2022 году, «выступали против про-
ведения специальной военной операции, в 
защиту украинского преступного режима».

«Чтобы не создавалось впечатление, что 
наше законодательство такое гнетущее, су-
ровое и непредсказуемое, напомню, что есть 
возможность выйти из реестра», — подчер-
кнул докладчик. В 2022 году из восьми органи-
заций, подававших заявления о пересмотре 
решения о признании иноагентами, три были 
услышаны. 18 предпочли после включения в 
реестр ликвидироваться.

Среди физлиц-иноагентов есть «ряд из-
вестных оппозиционных политиков, полито-
логов, журналистов, писателей и блогеров», 
написано в докладе. «В последнее время они 
массированно подавали заявления в суд, 
пытаясь оспорить включение в реестр», но 
ни одна попытка такого рода не увенчалась 
успехом, напомнил г-н Свириденко, и назвал 
Максима Галкина и Земфиру. 

В качестве примера успешной профилак-
тической работы им была приведена история 
с бюстом включенного в реестр иноагентов 
Евгения Ройзмана в галерее градоначальни-
ков Екатеринбурга: сначала, мол, стоял без 
маркировки, «спустя три месяца удалось на-
править взор властей города на эту ситуацию, 
и сейчас он (бюст. — «МК») с маркировкой, 
если стоит еще».

«Стоит», — уточнил Андрей Альшевских 
(«ЕР») и обратил внимание на то, что «только 
ленивый не поминает Ельцин Центр»: он, Аль-
шевских, лично обращался в Генпрокурутуру, 
они проверяли, нарушений выявлено не было, 
а теперь пусть и Минюст проверит еще раз, 
«чтоб раз и навсегда прекратить разговоры и 
спекуляции и понять, подпадают они под по-
нятие иноагента или нет». «Что касается про-
верки, мы ее начали, она идет», — ответил г-н 
Свириденко. Позднее он сказал журналистам: 
«проверка займет не меньше месяца, будут 
собраны материалы о деятельности Центра, 
подтверждающие либо опровергающие ту 
фактуру, которая звучала в передаче Никиты 
Михалкова «Бесогон» и обращениях депутатов 
из разных партий, КПРФ в частности». 

«Мы о проверке узнали из сегодняшних 
новостей. Никаких документов и запросов 
из Минюста пока не получали. Относимся к 
этому спокойно. Убеждены, что нет никаких 
оснований причислять нас к иноагентам», 
— так прокомментировала по просьбе «МК» 
заявления чиновника первый заместитель 
исполнительного директора Ельцин Центра 
Людмила Телень… 

Замглавы Роскомнадзора Вадим Суб-
ботин, в свою очередь, доложил: на данный 
момент составлено более 1,5 тысячи прото-
колов в отношении иноагентов за нарушение 
требований о маркировке, назначено штрафов 
на сумму более 1 млрд рублей, «250 иноаген-
тов прекратили свою информационную дея-
тельность, в отношении одного возбуждено 
уголовное дело за несоблюдение требований, 
48 полностью соблюдают все требования по 
маркировке материалов». 

Мария Бутина («ЕР») захотела узнать, за-
блокированы ли счета тех иноагентов, которые 
живут за границей и не платят выписанные им 
штрафы: «Мне постоянно задают вопросы, как 
быть с фильмами, книгами, видео- и аудио-
записями, если актер, например, попадает 
в реестр, должна ли быть маркировка при 
показе фильма? Все ли следует маркировать 
или только то, что создано до включения в 
реестр?» Г-н Пискарев напомнил, что делами 
о любых неуплаченных штрафах занимаются 
судебные приставы, которые могут блокиро-
вать счета при необходимости. В вопрос о 
маркировке фильмов и песен г-н Свириденко 
ясности не внес, а по окончании мероприятия 
заявил журналистам, что «законодательство 
об иноагентах будет и дальше меняться — 
идет гибридная война, ситуация меняется, 
и мы должны реагировать».

Марина ОЗЕРОВА.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

613 учащихся, их родители и преподаватели начальной школы Вэлли-Крик в Техасе 
собрались вместе, чтобы сплести браслет дружбы длиной 852 метра. В США принято но-
сить ручные украшения в знак уважения к близкому окружению. Своей акцией ученики 
и педагоги решили подчеркнуть важность дружбы и командной работы в их учебном за-
ведении.

КАДР

ТЕХНОЛОГИИ

Создатели нейросетей 
превзошли сами себя — 
они вместе с депутатами 
ЛДПР воскресили Влади-
мира Жириновского. На 
презентации Петербургского 
международного экономиче-
ского форума был представ-
лен новый искусственный 
интеллект, поразивший 
гостей мероприятия. Лицо 
Жириновского на экране 
отвечало на вопросы так же, 
как это делал бы покойный 
лидер партии, в его неповто-
римом стиле. На видеороли-
ке искусственный интеллект 
представился первым циф-
ровым учеником Владимира 
Жириновского. «Создать его 
и быть им никому сейчас и в 

будущем не удастся», — го-
ворит создатель нейросети, 
нынешний лидер ЛДПР Лео-
нид Слуцкий. Члены партии 

надеются, что в ближайшие 
месяцы кибер-Жириновский 
будет помогать им вместо 
покойного наставника.

ЛАЙФХАК

ПОЛЬЗОВАТЕЛЬ НАЗВАЛ МЕРТВЫЕ ЗОНЫ ДЛЯ ИНТЕРНЕТА В КВАРТИРЕ
Неожиданными гасите-
лями сигнала Wi-Fi могут 
быть микроволновые 
печи, обогреватели, 
аквариумы и тяжелые 
металлические пред-
меты. Репортер The Sun 
Джейми Харрис рассказал, 
что каждый раз, когда он 
заходил в Интернет из 
спальни, сталкивался с 
долгой загрузкой страниц 

— будь то просмотр почты, 
новостей или странички в 
социальной сети. Выясни-
лось, что сигнал глушили 
старые гири, находившиеся 
под кроватью. «Я перенес 
спортивные принадлеж-
ности в другую комнату — и 
связь волшебным образом 
восстановилась», — ликует 
журналист. Специалисты 
объясняют, что металли-

ческие вещи могут пре-
пятствовать прохождению 
сигнала Wi-Fi, если рас-
положены между гаджетом 
и маршрутизатором. Люди 
нередко грешат на провай-
дера, но зачастую виноваты 
в слабом сигнале сами. 
Еще одна рекомендация от 
экспертов — устанавливать 
роутер как можно выше, 
буквально под потолок.

Массовая свадьба в 
городе Баран (штат 
Раджахстан) попала в 
Книгу рекордов Гиннесса. 
Молодоженов поздравили 
приехавшие на торжество 

правительственные чиновни-
ки и священники. Были устро-
ены две церемонии — му-
сульманская и индуистская. 
Любопытно, что действо было 
организовано не для показу-

хи, а для помощи неимущим 
жителям страны. Церемонию 
оплатил индийский социаль-
ный фонд, который старается 
обслуживать маргинальные 
слои общества.

пары женихов и невест одновременно 
вступили в брак в Индии в течение суток.2143

ЦИФРА

ТЕХТЕХТЕХНОЛНОЛНОЛОГИОГИОГИИИИ

СССоСозздатели неййросет йей 
превзошли сами себя — 
они вместе с депутатами

ДЕПУТАТЫ ВЕРНУЛИ К ЖИЗНИ ЖИРИНОВСКОГО
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Новые инвесторы России.

РОССИЯ СТАНЕТ КОВЧЕГОМ НЕСОГЛАСНЫХ

Александр Дугин.
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Что косвенно подтвердил на днях 
и министр обороны Украины Алек-
сей Резников в беседе с изданием 
Foreign Affairs. Он рассказал, как 

в начале конфликта на просьбы Украины об 
оружии с Запада был получен ответ: «Нет, ко-
пайте окопы и убивайте как можно больше рус-
ских, пока это не закончится». Но, по мере того, 
как конфликт затягивался, наши войска отхо-
дили или, как это формулирует Резников, укра-
инские войска «держались и продолжали сра-
жаться», у Запада появилась надежда на победу. 
И на Украину хлынуло западное оружие.

От «дадим только каски» до «вот вам тан-
ки и истребители» прошел, в среднем, год. 

Каждый раз схема была одинаковой: давайте 
дадим Украине дальнобойное оружие, разда-
вался какой-нибудь оголтелый прибалтийский 
голос; нет-нет, дальнобойное оружие давать 
нельзя, говорили «большие страны»; а может, 
можно, отвечали агрессивные лимитрофы; ну, 
теоретически, если украинцы дадут гарантии 
неприменения по российской территории, 
якобы размышляли «большие». Ну, и оружие 
поставлялось.

Сейчас происходит то же самое, но уже на 
более масштабном уровне. Чуть более недели 
назад экс-глава НАТО Расмуссен заявил, что 
некоторые страны НАТО могут предпринять 
«действия в индивидуальном порядке»: «Я не 
могу исключить возможности, что Польша во-
влечется еще сильнее, а за ней последуют бал-
тийские страны — вполне возможно, включая 
вариант с отправкой войск на поле боя». Это 

был тот самый оголтелый голос.
Теперь мы слышим слова о невозможности 

введения войск НАТО на Украину от главы Воен-
ного штаба ЕС Эрве Блежан: «Об этом не может 
быть и речи. Направлять сухопутные войска 
на Украину — значит становиться стороной 
конфликта и быть в состоянии войны с Россией. 
Никто этого не хочет, ни НАТО, ни Европейский 
союз. Мы не являемся стороной конфликта и не 
будем ею становиться».

Все по схеме. Потом начнется стадия торга. 
А вот потом…

Потом закончится украинское наступление. 
Закончится к осени — потому что к этому мо-
менту в США начнется активная предвыборная 
гонка и нынешней администрации нужен будет 
внятный результат, который можно предъявить 
электорату и в соответствии с которым можно 
строить дальнейшие действия.

Суть действий (в случае заморозки кон-
фликта она не изменится, а будет просто от-
ложена), лучшее вложение американских денег, 
озвучила говорящая украинская голова — уби-
вать русских.

И вот тут уже нам необходимо будет сло-
мать им схему. Потому что ввести войска НАТО 
(форматы ввода могут быть разные) на терри-
торию Украины они не побоятся — Варшава 
и Вильнюс при этом полыхать не будут. А вот 
если вводить будет некуда (отошедшая бону-
сом Польше Западная Украина не в счет), то 
подставлять свои города под удар никто не 
захочет.

Нужно сломать схему. Снять белые перчат-
ки, забыть о жестах доброй воли и делать жесты 
воли злой. Иначе нас ждет мрак уже недалекого 
будущего, в котором есть лишь война.

Дмитрий ПОПОВ.

Противник попытался 
атаковать полуостров 
одиннадцатью беспилотниками
В ночь на 15 июня противник попы-
тался атаковать Крым роем беспи-
лотников. Впрочем, попытка создать 
панику на полуострове не увенчалась 
успехом — пять беспилотников были 
сбиты, остальные «приземлила» 
система радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ). По сообщениям властей полу-
острова, повреждений инфраструк-
туры Крыма нет. Военный эксперт 
Юрий Кнутов рассказал «МК», откуда 
могли быть запущены дроны.

К слову, фотографий обломков или це-
лых посаженых летательных аппаратов в 
открытых источниках довольно мало. Од-
нако военный эксперт, директор музея ПВО 
Юрий Кнутов предположил, что полуостров 
была атакован беспилотниками украинского 
производства.

— По большому счету, одиннадцать бес-
пилотников — это уже рой, — отметил он. 
— В таких налетах в основном используются 
беспилотники самолетного типа. Сложно ска-
зать, какие конкретно применили в этот раз. 
Фрагменты очень маленькие, трудно иденти-
фицировать. Но, вероятнее всего, это были 
украинские аппараты Leleka-100 — «Аист-100». 
У них не очень серьезная бомбовая нагрузка, 
около трех килограммов, по сравнению с тем 

же UJ-22 Airborne, который может нести до 20 
килограммов взрывчатки.

Эксперт также предположил, что бес-
пилотники были запущены не из Одессы, а 
откуда-то поближе. В то же время он исключил 
диверсионные группы, которые могли бы со-
вершить атаку прямо с полуострова.

— То, что они запускались из Крыма, ис-
ключено. Они шли с украинской территории 
— сто процентов. Противник знает, что есть 
бреши в системе ПВО, он ими пользуется. 
Тем не менее все дроны были обезврежены. 
Пять из них были сбиты. Я думаю, что огнем 
зенитного ракетно-пушечного комплекса 
«Панцирь-С1» и зенитного ракетного ком-
плекса «Тор-М2». Шесть были заглушены и 
посажены системами РЭБ. Это говорит о 
том, что мы непосредственно сами объекты 
на полуострове прикрываем эффективно. 
Но противник продолжает атаковать, чтобы 
создать панику, психоз, истерику, чтобы по-
том это все передалось войскам.

Еще один эксперт, член президиума 
Общероссийской организации «Офицеры 
России» полковник Левон Арзанов рассказал 
о целях и задачах таких налетов.

— Власти Украины понимают, что Крым 
никогда не вернется в состав Украины и по-
терян для них навсегда, — сказал эксперт. 
— Поэтому они наносят максимальный урон 
предприятиям, гражданским и военным объ-
ектам на территории Крыма, стараются на-
нести как можно больший ущерб.

По словам Арзанова, удары беспилотни-
ков будут только нарастать:

— В бессильной злобе от проваливше-
гося контрнаступления они будут пытаться 
дотянуться до всего, до чего смогут, в пер-
вую очередь до Крыма. Им надо сорвать ку-
рортный сезон, запугать население России, 
что ехать отдыхать в Крым совершенно не 
стоит, что это возможная территория воен-
ных действий. Тем самым они хотят нанести 
нам экономический урон, непосредственно 
республике Крым, и также нанести, грубо го-
воря, морально-психологический удар всему 
населению России.

Отвечая на вопрос, каким должно быть 
противодействие подобной тактике властей 
Украины, эксперт сказал:

— Конечно, надо усилить систему ПВО. 
Насколько я понимаю, она и так в Крыму до-
статочно серьезная. Но можно еще обратить 
внимание на вот эти беспилотники, усилить 
борьбу именно с ними. Возможно, некоторые 
из беспилотников ночью были выпущены с 
территории самого Крыма диверсантами. 
Наши спецслужбы должны усилить работу по 
выявлению и уничтожению таких диверсантов-
ждунов, а также наносить симметричные 
удары по территории самой Украины, тоже 
не давать им расслабиться. На каждый мас-
сированный налет на наш Крым должен быть 
ответный массированный налет на один из 
городов в глубине Украины, где-то во Львов-
ской области. Почему нет?

Дарья ФЕДОТОВА, Роман УЧИТЕЛЬ. 

Законопроект о налоге на сверхприбыль 
прошлых лет, внесенный в Госдуму два дня на-
зад, будет принят в самое ближайшее время. 
Несмотря на то что эта инициатива напрямую 
противоречит Конституции РФ. Может быть, 
депутатам следует повнимательнее изучить 
красную книжицу, по которой мы все чисто 
теоретически как бы живем?

В данном случае речь идет о 57-й статье 
Основного закона. 

«Каждый обязан платить законно уста-
новленные налоги и сборы. Законы, устанав-
ливающие новые налоги или ухудшающие 
положение налогоплательщиков, обратной 
силы не имеют».

О чем идет речь? Дело в том, что согласно 
проекту ставка налога составит 10% от сум-
мы превышения прибыли за 2021–2022 годы 
над аналогичным показателем за 2018–2019 
годы. То есть взимать деньги за сверхпри-
быль предполагается конкретно за уже про-
шедшие годы.

Таким образом, нормам, регулирующим 
подобные правоотношения, придается фак-
тически обратная сила.

Об этом конституционном противоречии 
вроде как обмолвился Минюст. Обмолвился, 
а затем… одобрил.

А что же Конституционный суд? Он, как 
всегда, безмолвствует.

Возможно, депутаты просто не в курсе 
того, что написано в Конституции. Или не 
считают это таким уж важным. Уж сколько 
раз прокатывало…

В конце концов, государству нужны день-
ги. Так как в экономике у нас, судя по всему, 

все идет очень хорошо, а будет еще лучше — 
почему бы тем, кто заработал, не поделиться 
сверхприбылью? 

Да, налог вроде бы не коснется компаний 
малого и среднего бизнеса, плательщиков 
ЕСХН, а также компаний, созданных после 

2020 года, компаний, у которых средняя до-
налоговая прибыль за 2021–2022 годы не 
превышает 1 млрд рублей.

Отмечено также, что в периметр налога 
не войдут компании нефтегазового сектора 
и добычи угля, так как для них в этом году уже 
предусмотрены дополнительные налоговые 
изъятия.

Раскулачивать будут тех, кто крепко стоит 
на ногах, чтобы жизнь медом не казалась, 
чтобы знали, кто в этом доме хозяева — чи-
новники, которые сами, кстати, ничего не 
производят. А только потребляют.

Чем это может завершиться в итоге?
Бизнесу не привыкать. Вернутся в лихие 

90-е, раз правила игры опять изменились, 
придумают новые рабочие схемы, как мак-
симально не показывать прибыль. Голь, как 
известно, на выдумку хитра. Лучше всего 
считаться на бумагах вообще убыточными, 
чтобы плотно сесть на иглу господдержки. 
Какой спрос с нищебродов? Чем хуже рабо-
таешь, тем больше получаешь. Чем лучше, 
тем сильнее тебя доят.

При всем богатстве выбора другой аль-
тернативы, кроме как притвориться бедняка-
ми, похоже, нет. Да, бюджет трещит по швам, 
конечно, но своя рубашка все же ближе к 
телу.

Но сразу приходит мысль: если чиновники 
решили, что сейчас хороший год и коммер-
санты обязаны делиться, то что будет в плохой 
— станет ли государство компенсировать 
потери бизнеса или, как обычно, предпочтет 
остаться в стороне, рассуждая, что оно здесь 
как бы и ни при чем?
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До 2019 года беспошлинный 
порог в Евразийском экономи-
ческом союзе (ЕАЭС) составлял 
€1000 и 31 килограмм, затем его 

стали последовательно снижать. Сначала до 
€500, затем (в январе 2020 года) — до €200. 
В апреле прошлого года Совет Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК) вернул порог 
к первоначальному значению — по предло-
жению Михаила Мишустина. Премьер-
министр обосновал идею санкционными 
реалиями, необходимостью поддержать 
граждан, не допустить дефицита товаров 
первой необходимости. С тех пор действие 
меры несколько раз продлевали, последний 
раз — в марте 2023 года, до 1 октября. 

И вот сейчас в правительстве настроены 
отказаться от повышенной планки в €1000. 
Решение должно приниматься на наднацио-
нальном уровне — путем голосования пред-
ставителей пяти стран (России, Казахстана, 
Белоруссии, Киргизии и Армении) на заседа-
нии ЕЭК. Если вопрос не будет инициирован 
российской стороной, то порог автоматически 
снизится до €200. В Минпромторге не видят 
в этом рисков, связанных, в частности, с су-
жением ассортимента каких-то товаров. По 
словам чиновников, основная доля посылок 
из-за рубежа традиционно приходится на сег-
мент до €200, кроме того, ситуацию спасает 
уже налаженный механизм параллельного 
импорта. 

По данным ФТС, за период с апреля 2022-
го по май 2023 года в адрес физлиц ввезено 
около 2,25 млн посылок (главным образом, 
из иностранных интернет-магазинов) стои-
мостью от €200 до €1000. Мера изначально 
вводилась именно как временная, с целью 

сохранить для потребителей доступ к при-
вычному ассортименту через каналы онлайн-
торговли — в ответ на уход с российского рын-
ка иностранных поставщиков. Речь в основном 
идет о гаджетах, мелкой бытовой технике, 
одежде, аксессуарах, детских товарах. 

«Вообще, риск возникновения дефицита 
импортной продукции не стоит преувеличи-
вать — да и будем честными: он не завязан 
напрямую на беспошлинном пороге ввоза, — 
считает руководитель аналитического депар-
тамента AMarkets Артем Деев. — Повышение 
порога до €1000 было полностью оправдан-
но весной 2022 года, но сейчас проблем с 
насыщением внутреннего рынка импортом 
(прежде всего бытовой электроникой) нет. 
Тем более что доля трансграничной торговли 
у нас в совокупном объеме онлайн-торговли 
составляет всего 7%. В то же время довод 
правительственных ведомств, указывающих 
на угрозу дестимуляции отечественного про-
изводства, не вполне понятен. Считаю, что 
если ограничение в €1000 не продлят, это 
будет и не плохо, и не хорошо». 

Гораздо более критично настроен глав-
ный научный сотрудник Института экономики 
РАН Игорь Николаев, который считает, что 
планы ведомств по снижению порога бес-
пошлинной торговли носят откровенно про-
текционистский характер. Тезис о защите 
отечественного производителя верен по 
существу, но в данном конкретном случае 
он трактуется достаточно примитивно. Устра-
нение конкурентов в лице зарубежных онлайн-
магазинов — далеко не самый правильный 
прием в условиях рыночной экономики. Без 
здоровой конкуренции никакой товар не мо-
жет быть улучшен с точки зрения качества и не 

может стать дешевле с точки зрения цены. Так 
что главным проигравшим в итоге окажется 
рядовой потребитель.

Текущий беспошлинный порог для 
онлайн-заказов достаточно высокий по миро-
вым меркам, в других странах он значительно 
меньше, отмечает председатель правления 
Международной конфедерации обществ по-
требителей (КонфОП) Дмитрий Янин. По его 
словам, принимая окончательное решение, 
правительство должно соблюсти баланс 
интересов между российскими торговыми 
сетями, потребителями и (в последнюю оче-
редь) производителями. Похоже, в сниже-
нии порога заинтересованы прежде всего 
крупные официальные ретейлеры, которые 
специализируются на продажах электроники. 

Они явно проигрывают в ситуации, когда люди 
покупают гаджеты не у них, а напрямую в 
иностранных онлайн-магазинах — по более 
низкой цене, пусть и с доставкой. 

«Вместе с тем возвращение порога к €200 
представляет определенную опасность для 
потребителей, — говорит Янин. — Ассорти-
мент наверняка будет сужаться, а цены расти, 
мы это видим на примере авторынка, хотя он 
более экстремальный. В сегменте мобильных 
телефонов останутся преимущественно ки-
тайские производители, а товарные остатки 
корейских и американских марок потихоньку 
уйдут. Те поставки, что приходили к нам в рам-
ках параллельного импорта, будут приносить 
торговцам меньшую прибыль». 

Георгий СТЕПАНОВ.

Сегодня повторение пророчества До-
стоевского «Не будет у России таких не-
навистников, завистников, клеветников и 
даже явных врагов, как все эти славянские 
племена, чуть только их Россия освободит, 
а Европа согласится признать их освобож-
денными» — мазохизм еще не смертельный. 
Но он убийственно действует на нервную 
систему страны, общества в сочетании со 
словами-паразитами типа «братушки» (со-
гласно справочнику «Слова-паразиты: не 
несущие смысловой нагрузки»).

Припомним. Споры всех слоев, классов, 
партий (крестьяне, интеллигенция, народ-
ники, социалисты, промышленники, зем-
левладельцы) с правительствами касались 
вопросов внутренних. Во внешней политике 
им, правительствам, давался многостолет-
ний карт-бланш вплоть до Русско-турецкой 
войны 1877–78 гг. включительно (даже рево-
люционеры пошли на Балканы, есть список 
героически погибших народовольцев). Та 
война в Российской империи оказалась 
последней общенародной. В следующую, 
Русско-японскую, уже в верхах звучали 
«тосты за победу микадо», в массах были 
восстания. 

Споры в России (вплоть до бунтов, те-
рактов) шли о переделе земли, Конститу-
ции, частной собственности. Отношения 
с прочим миром доверяли монарху. Тем 
опаснее была пришедшая общая убежден-
ность: доверие не оправдано, разумных 
внешних целей империя просто не имела. 
Наиболее громко провалился главный веко-
вой вектор усилий: поддержка славянства, 
панславизм.

В 1878 г. спасли от вырезания братушек-
болгар. А в 1885-м болгары во главе с мо-
нархом, лейтенантом прусской службы Алек-
сандром Баттенбергом, воюют с Сербией. 
Теперь кого из братушек спасать? И от кого? 
Баттенберга свергли, в Болгарии регент, 
злейший русофоб Степан Стамбулов. Мо-
тор антироссийской политики, а фамилия 
просто довершает картину бессмыслицы: 
спасали-то болгар «от турок, Стамбула». 
Новый болгарский монарх, австриец Ферди-
нанд Кобургский: титул в Европе — король, в 
Болгарии — царь. И хоть правит при нем тот 
же Стамбулов, в школах России с нежностью 
твердят: «Во всем мире короли, только в 
Болгарии и России — цари». 

Балканские войны 1912–13 гг. Знаме-
нитый марш «Прощание славянки» Василий 
Агапкин написал, воодушевившись славян-
ским подъемом 1912 года: сербы, черногор-
цы, болгары побеждали Турцию. 30 мая 1913 
года завершена 1-я Балканская война, а 29 
июня начата 2-я Балканская: теперь сербы 
вместе с турками воюют против болгар. 

Представил: Василий Иванович Агапкин 
переписывает набело ноты, за окном вопли 
мальчишек с газетами: «Срочные новости! 
Вторая Балканская! Вторая Балканская!» 
Композитор повторяет знаменитую финаль-
ную фразу популярной тогда драмы «На 
дне» М.Горького: «Эх! Испортил песню… 
дурак!» 

Адресовал ее Агапкин сербскому ко-
ролю Петру I (бывшему тогда всецело под 
австрийским влиянием, чем объясняют 2-ю 
Балканскую) или Фердинанду Болгарскому… 
не важно. Бравая песня «ушла в народ».

В Первой мировой болгары вместе с 
Турцией воюют против России. Прекрасный 
довод агитаторам в окопах, на заводах: 
«Внешняя политика царизма бессмысленна. 
Трата народных сил». Тогда Россию сло-
мили не исходы сражений, а социальный 
крах, «вакуумная бомба» в головах. Поднять 
на войну под знаменами панславизма, с 
официально объявленной главной целью: 
присоединение братско-славянской Гали-
ции? (Дарданеллы на втором месте.) Когда 
против, под немецким началом, весь «сла-
вянский мир»: поляки с Пилсудским, чехи, 
словаки, моравы, хорваты, русины, словен-
цы, лужичане, болгары, босняки, силезцы? 
(за — лишь сербы-черногорцы).

Но, повторю, предсказанный Достоев-
ским расклад убийственен именно в соче-
тании с: «Это ж наши братушки!» В церквях 
учили: «Всякий дом, разделившийся сам 
в себе, не устоит» (Евангелие от Матфея). 
Мысль: «Шведы, французы, немцы — ладно, 
но брат на брата?!» Тут популярный оборот 
«руки опускались» уместен дважды: руки 
не поднимались — «Сдаюсь», но именно 
опускались, роняя винтовку. 

Да, опасны штампы, «слова-паразиты». 
Не имеют «смысловой нагрузки» не только 
надежды на благодарность освобожденных. 
В целом преступна бессмыслица: вклю-
чение термина «славяне» в геополитиче-
ские планы, сметы госрасходов. Найдем 

определение: «Славяне, группа народов, 
говорящих на славянских языках». А коли уж 
открыли энциклопедию, ладно, долистаем 
до «Германские языки», убедимся: англи-
чане тоже из германской языковой семьи. 
Вроде ж помним: «на Британские острова 
переселились англы и саксы, германские 
племена», но как-то… Настолько привычен 
прагматизм политики, что вообразить ан-
гличан, потративших хоть шиллинг «на под-
держку братско-германского народа» или 
терзающихся в окопах двух мировых войн: 
«Как можно стрелять? Мы тоже германцы!» 
Смешно? 

Но мы ведь помогали же всем… у кого 
в алфавите хотя б две шипящих соглас-
ных (наш «верный политический признак») 
или схожи детали вышивок национальных 
рубах…

После создания под грохот межславян-
ской войны вторая картина абсурда «Проща-
ния славянки»: оркестры на вокзалах 1914–16 
годов. Гремят ее, бравую, а по эшелонам 
рассаживаются татары, башкиры, кавказ-
цы… Едут держать фронт против поляков, 
чехов, болгар и т.д. В последней оставшейся 
верной царю Кавказской туземной конной 
дивизии («Дикая дивизия», корпус Хана На-
хичеванского) ингушский полк сражался 
под георгиевским штандартом, заслужен-
ным ингушами в Русско-турецкую войну 
1877–1878 гг. (менее 25 лет назад после 
присоединения Кавказа). Для мусульман из-
менили вид награды: внутри креста вместо 
Святого Георгия — двуглавый орел. Были 
недовольные: «Хотим как у всех! Джигит на 
коне с копьем, а не птица». Татары, башкиры 
в русской армии веками сражались в т.ч. с 
турками. Сожравшие целый век споры: «Так 
это будет Славянская империя или Федера-
ция? Или м-м… Славянская Конфедерация 
или Союз?» — сегодня отрыгаются. В по-
ходной тряске СВО взвешивают на каких-
то атомных весах степени совпадения, 
близости каких-то хромосом, гаплогрупп, 
«братскости, единости»… 

Проследив хоть от Адама-Евы, хоть от 
пары кенийских приматов — до 2023 года, 
увидим в популяции плавную (аналоговую, 
не дискретную) эволюцию внешности, на-
бора признаков. Этапы ее течения условно 
обозначены: кроманьонцы, арийцы, скифы, 
славяне, русские… Некоторые фанатики 
крепко, как гиббон банан, ухватив понравив-
шуюся научную бирку, бежали с ней, наделав 
гадостей — ученым пришлось заменить 
«арийцы» на «индоевропейцы». 

Столь же плавно дрейфовали языки. 
Тут националисты, огораживая общности, 
имели хоть какое-то основание: для объе-
динения, совместных войнушек схожесть 
слов полезнее схожести формы носа. Но 
именно язык показал максимальную свою 
зависимость от политики. В статье 2022 
года приводил пример: понятный велико-
россам на 90% южнорусский диалект за 
сто лет, как раз под отвлекающие бредни о 
Славянской Федерации, стал мовой, понят-
ной уже на 20%. Гляньте, именно кирилло-
мефодиевцы Кулиш, Гулак, Костомаров, 
«топившие» за Славянские …рации (чтоб 
непременно с чехами, поляками и прочим), 
на практике построили стены украинского 
национализма. 

Но и рыдать о потерянных процентах 
понимания глупо. Важны фонетическая фор-
ма или содержание речи? Расслышанные 
и еще, увы, понятные слова, извергаемые 
Фарион, и есть оскорбление разума. Их 
ненависть к России — от въевшейся много-
вековой уверенности, что мы должны были 
счастливо млеть, глядя на прибавление в 
славянском семействе, нововыведенную на-
цию украинцы, дать им вместе с пеленками 
полмиллиона км² своей земли, умиляться их 
шалостям. Унизительное наличие тех еще 
общих 20% заставляет меня чаще вспоми-
нать предков-казаков, их 100% тюркский 
лексикон. 

Давно обосновано понятие «политиче-
ская нация». Именно оно в России должно 
стать господствующим, оставив фанатов 
арийцев, славян (а почему не кроманьон-
цев?) в их песочницах. Политика, История 
определили одних в партизаны, других в 
каратели. Кто жег и кого жгли в Хатыни — это 
делит белорусов и укров надежней орна-
ментов рубах.

А серба и надо принимать как серба, а 
не как беднягу из громадного «славянско-
го табора». И не подавать ему наш дурной 
пример, чтоб не тратил он силы на Юго- и 
прочие тупиковые Славии!

А популярный марш можно чуть изме-
нить, сохранив даже число гласных, слогов: 
«ПрощанЬе россиянки». 

«ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» 
И ОТВЕТ ЗА «СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Стоит ли выстраивать внешнюю политику, ориентируясь 
на мифических «братушек»
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«Оружие»
Алогичный Грязнов — история тульского ору-
жейного самоучки.
Классический газоотвод — разбираем изю-
минку от Beretta — полуавтомат А-400.
Хочу, чтобы гордились, — история ножевого 
мастера и его творений. 

«Природа»
Солнечные ангелы — знакомимся с биологией 
мелких африканских хищников, живущих в 
пустынях и полупустынях. 
Бессмертие молодых и глупых — поучитель-
ная жизненная история из самонадеянной 
молодости геологоразведчиков.
В зоне высокого напряжения — проблемы 
техногенного воздействия на ежегодные ми-
грационные пути сибирской косули.

«Трофеи»
Дикие красоты Масайленда — отправля-
емся в Танзанию за антилопами с луком и 
стрелами.
Подношение старому Кутху — за медведем 
в горы Восточного Казахстана.
Наедине с весной — в Вологодскую глубинку 
за тетеревом и глухарем.

«Рыбалка»
Против правил — ловля леща пикером в се-
редине лета.
Кольский полуостров — знакомимся с красо-
тами и богатством российского Севера. 

АНОНС ИЮНЬСКОГО НОМЕРА 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА 
ХХI ВЕК»

КРИЗИС

РОЙ ДРОНОВ «ОТДОХНУЛ» В КРЫМУ

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель
ДОЙКА ПО ПРАВОВЕДЕНИЮ

ПОВЫШАТЬ ПОШЛИНЫ — ЭТО ПОШЛО

Беспилотный налет на Крым 15 июня — 
далеко не первый. В мае войскам РЭБ 
также удалось в полях приземлить 
целый украинский дрон.

TE
LE

G
RA

M
-К

АН
АЛ

 К
РЮ

ЧК
О

В 
Z



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 16 июня 2023 года4 ШОК

Когда явление стало массо-
вым, была выдвинута инициатива по созданию 
бесплатного криобанка. Прогнозировали, что 
к решению этого вопроса может подключиться 
даже Минздрав ввиду актуальности явления 
и с целью минимизации дальнейших демо-
графических потерь.

Публиковали даже статистику, что если 
до начала частичной мобилизации к услу-
гам по криоконсервации спермы прибегало 
в среднем 20–25 пациентов в месяц, то с 
конца сентября 2022 года пошел сплошной 

поток — до десяти человек 
в день. «В некоторых клиниках спрос на 
процедуру вырос в тридцать раз», — анонимно 
рассказали сотрудники. 

Акцию планировали проводить до конца 
2022-го, однако спрос на нее оказался таким 
огромным, что в некоторых городах мест в 
криохранилищах почти не осталось. Полу-
чается, что, по самым скромным подсчетам, 
сегодня законсервированы и «спят» в жидком 

азоте при температуре -196 градусов 
половые клетки десятков тысяч рос-
сийских мужчин…

Собирать генетический материал, 
по словам президента Российской ас-
социации репродукции человека (РАРЧ) 

Владислава Корсака, можно было в том 
числе в боевых условиях: «Получить ма-
териал в полевых условиях можно без 

проблем. Места для организации сбора 
спермы есть: медпункты, госпитали». 

Но самая главная проблема заклю-
чается не в сборе, а в доставке до места 
дальнейшего хранения. И вот с этим, как 

считает эксперт, могли возникнуть про-
блемы. «Я не думаю, что те медицинские 
структуры, которые обслуживают нужды 

военных, смогут создать эти условия и до-
вести материал до банка в нужные сроки, 
которые сжаты».

Понятное дело, что это означает: гораздо 
лучше было сдавать свой генетический мате-
риал заранее, еще до отправки на СВО, в спе-
циализированных медицинских учреждениях. 
В Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, ряде 
других городов России владельцы частных 

клиник патриотично предлагали свои услуги 
по замораживанию сперматозоидов военнос-
лужащих на бесплатной основе. Обещали хра-
нить до момента, когда те могут пригодиться. 
То есть, возможно, через годы.

Но консервация и криохранение на самом 
деле дорогое удовольствие. Мы пробежались 
по ценам в частных клиниках, и оказалось, 
что в среднем хранить свою сперму в месяц 
обойдется в районе 2–3 тысяч рублей, в год 
порядка 8–10 тысяч, за пять лет 30 тысяч. Не 
все граждане, особенно в регионах, могут 
позволить себе такие траты.

Естественно, что многие бизнесмены 
загорелись идеей помочь стране, но на голом 
энтузиазме бизнес не построишь. Выгода 
должна быть. Но в чем?

Ведь официальные ведомства к этому 
проекту так и не подключились (хотя заявле-
ния такие делались), в бюджете на это дело 
средства выделены не были.

Одно дело, когда государство берет на 
себя подобные обязательства и финансирует 
проект, и совсем другое, когда тот отдан на от-
куп неизвестно кому и на непонятных услови-
ях. Что подписывали мужчины при сдаче био-
материала? Вчитывались ли в текст договора? 
Приходили ли на встречу с юристами?

Как они смогут проверить, что их сперма 
ждет своего часа в холодильнике, а не ис-
пользуется, к примеру, в качестве донорского 
материала? Не отправилась за границу для 
исследований или с целью перепродажи, со-
гласно российскому законодательству, такое 
вполне возможно.

«По большому счету под прикрытием 
такого благого дела, как хранение спермы 
военнослужащих, можно совершенно бес-
контрольно (так как этот вопрос толком не 
регулируется) и бесплатно создать генети-
ческий банк данных и в перспективе зара-
ботать на этом огромное состояние», — на 
условиях анонимности рассказали «МК» 
специалисты.

«Долго хранить сперму собственно для 
ЭКО нет технологий. Ни о каких годах или 
десятилетиях речь идти не может. С целью 
оплодотворения она должна быть использо-
вана как можно быстрее».

«При криоконсервации проблема состоит 
еще и в том, что живых сперматозоидов со 
временем не остается. Да, чисто физически 
содержать сперму в жидком азоте можно 
вечность, но это бессмысленно и затратно, 
еще и оборудование в РФ мы не сами об-
служиваем, а иностранные фирмы, а сейчас 
везде санкции».

✭✭✭
Одно дело, когда человек платит за услугу, 

он может заказывать музыку и контролировать 
качество выполнения, а вот дареному коню 
в зубы не смотрят. Да, россиянам, сдавшим 
сперму, можно втереть, что угодно, они по-
верят в самые благие намерения.

Но у самих частных репродуктивных кли-
ник в чем профит?

Прошло девять месяцев. На сегодняшний 
день из СМИ известно только об одном случае, 
когда женщина из Красноуфимска обратилась 

в криобанк с просьбой использовать сперму, 
которую супруг успел заморозить перед от-
правкой на СВО, где через месяц погиб.

«Ванечка всегда мечтал о ребенке. Он 
говорил: давай, я вернусь, а ты с животом 
меня встречай, — рассказала его жена сквозь 
слезы. — Я бы очень хотела, чтобы у меня все 
получилось и у нас родился ребеночек».

Однако дальнейшего развития эта но-
вость не получила.

И что дальше? Ведь речь на самом деле 
идет о биобезопасности государства и буду-
щих поколений.

Проблемы контроля и регулирования в 
сфере рынка внутренних репродуктивных 
технологий, торговли биоматериалами и фе-
тальными тканями (стволовые клетки, про-
исходящие от плода и получаемые из абор-
тивного материала. — Авт.) мы попросили 
прокомментировать Александра Мохова, 
доктора юридических наук, профессо-
ра, специалиста по вопросам правового 
регулирования медицинской деятель-
ности: «Отсутствие регулирования ведет к 
формированию «серого рынка». Это многих 
устраивает на самом деле. Должны быть по-
нятные нормы: дозволения, ограничения, 
запреты. Их необходимо сформулировать 
именно в Федеральном законе или законах. 
Однако кроме отдельных громких заявлений 
ничего не происходит.

Если нет урегулированной сферы де-
ятельности, области оборота, обращения 
отдельных, особых объектов — нечего и 
контролировать…

Теневой оборот половыми клетками 
действительно существует, в том числе и 
их трансграничное перемещение. На этом 
зарабатывают огромные деньги. Периодиче-
ски возникают отдельные скандалы, а затем 
снова тишина.

— Что можете сказать о репродуктив-
ном рынке в России сегодня? Ведь все это 

делается для того, чтобы минимизировать 
наши демографические проблемы.

— Я считаю, что на первом месте в этой 
сфере должно быть решение вопросов охраны 
репродуктивного здоровья народа. Здесь, 
как мы видим, наблюдается ряд серьезных и 
организационных, и правовых проблем. Нач-
нем с того, что мы до настоящего времени 
даже не имеем отправного понятия, что есть 
репродуктивное здоровье. Нет отправных 
положений на уровне Федерального закона, 
нет и охраны репродуктивного здоровья. У нас 
все свелось к практике применения отдельных 
репродуктивных, а также контррепродуктив-
ных технологий.

Сразу обращу ваше внимание на подмены 
и манипуляции. Речь якобы идет о понятии 
«лечение». Но лечения здесь нет. Как была, ска-
жем, женщина бесплодна, так и осталась после 
применения вспомогательной репродуктивной 
технологии (ВРТ). Достигается определенный 
результат, но не излечивается бесплодие.

Если женщина пожелает снова родить ре-
бенка, ей снова придется воспользоваться ВРТ. 
Подавляющее большинство контррепродуктив-
ных технологий наносит непоправимый вред 
здоровью физических лиц, снижает репродук-
тивный потенциал нации, то есть представляет 
реальную угрозу для демографической, мен-
тальной безопасности. Но профилактикой и 
лечением заболеваний репродуктивной сферы 
заниматься невыгодно. А широкая практика 
применения ВРТ выгодна, и даже очень!

— А как же биобезопасность страны? 
К чему может привести тот же бескон-
трольный сбор генетического материала? 
Помню, в прошлом году много говорили 
о том, что мы будем неуклонно бдить за 
нашей биобезопасностью на самом вы-
соком уровне.

— Насколько я наблюдаю, на эту тему пока 
наложен мораторий. Хотя в прошлом году она 
действительно активно обсуждалась.

— Что вы могли бы сказать о пред-
ложении военнослужащим хранить их 
биологические материалы неограниченно 
долго и бесплатно?

— И к этой теме в прошлом году было 
приковано большое внимание. Но в прин-
ципе биоматериалы действительно могут 
собираться для каких-то целей, в том числе 
для вывоза за границу. Все происходит на 
основе информированного согласия. Могут 
вывозить, могут использовать для интересов 
науки — а уже дальше не отследишь, что с 
этим происходит даже в нашей стране, не то 
что за ее пределами.

Под идеей заботы о семьях военнос-
лужащих в очередной раз проталкивается 
бизнес-схема: собрать как можно больше 
половых клеток для хранения и последующего 
использования, в том числе, не исключено, 
сделок купли-продажи. Без определенных 
законом границ этого делать, разумеется, 
нельзя. Сегодня невозможно отследить: кто и 
сколько изъял половых клеток, сколько из них 
не использовалось, сколько было передано 
третьим лицам и на каком основании.

Екатерина САЖНЕВА.

Сразу после начала частичной мобилизации 
российские мужчины начали активно 
замораживать свою сперму «на всякий случай», 
чтобы при ранении или гибели жены и вдовы 
могли воспользоваться их биоматериалом. 

Об этом без конца шли репортажи по телевизору, есть 
сотни ссылок на публикации в СМИ. Прошло девять 
месяцев. Мы попытались выяснить, а где же та сперма, 
что была сдана? Что все-таки с ней стало? И насколько 
надежно получить от нее необходимый результат?

УЧАСТНИКОВ
БИОМАТЕРИАЛЫ
СЕКРЕТНЫЕ

Сбор спермы российских 
военнослужащих вызвал 

массу вопросов
СВО

Тысячи российских граждан, 
владеющих недвижимостью 
в Болгарии, потянулись на 
европейский курорт. Благо с 
визами особых проблем нет. 
Но в этом году Болгария уже 
не кажется комфортной: цены 
на товары и услуги взлетели в 
два раза. Россияне рассказали 
о существенном подорожании 
продуктов, о недоступной 
аренде жилья и об опасениях 
купаться в море из-за подрыва 
Каховской ГЭС. 

Российских туристов в Болгарии не 
видели с прошлого года. Теперь туда 
приезжают в основном собственники 
недвижимости. И если в прошлом году 
курс евро опускался ниже 60 рублей, что 
сыграло на руку россиянам, то в этом 
году с ростом европейской валюты до 90 
рублей и повышением цен на продукты 
ситуация кардинально изменилась.

— Цены на продукты выросли чуть 
ли не в два раза, особенно на курортах. 
С учетом высокого курса евро прилично 
бьет по карману, — рассказывает рос-
сиянка, проживающая в Святом Власе. 
— Недавно обратила внимание на вы-
веску около самого простого уличного 
кафе, где рекламировали гамбургер по 
750 рублей. У нас в Москве в дорогих ре-
сторанах такие цены. Зашла в маленький 
супермаркет около пляжа, ничего зна-
чимого не взяла, оставила 3000 рублей. 
Даже вода подорожала. Раньше бутылку 
0,5 литра можно было купить за 80 сто-
тинок, теперь больше лева. Черешня 
— 400–500 рублей, несколько кусочков 
хамона — 300 рублей. Морковка по 250! 
Куриная грудка в большом супермарке-
те типа нашего «Метро» — от 10 до 15 
левов (500–750 рублей). Но за 10 левов 
брать не советуют, говорят, склизкая. 
Самая дорогая, желтая, курица стоит 
почти 17 левов (850 рублей). В Бургасе 
перекусила в «Макдоналдсе»: отдала 
800 рублей за 6 наггетсов и маленькую 
колу. Почти в два раза подорожало такси 
и общественный транспорт. Проехать 
пару остановок на автобусе стоит 100 
рублей, полчаса езды из Солнечного 
Берега до Бургаса — 400 рублей.

Россиянка Елена с мужем и ребен-
ком приехала в Болгарию неделю назад. 
Один поход в магазин ей обошелся почти 
в 7000 рублей. «Ничего особенного не 
купили», — прокомментировала женщина 
и перечислила нам стоимость продуктов 
в рублях.

— Передо мной чек, прочитаю, что 
мы взяли. Горчица — 250 рублей, самый 
обычный болгарский сыр 400 граммов 
— 500 рублей, значит, килограмм стоит 
в районе 1300. Шесть маленьких котлет 
из говядины (полкило) — 500 рублей, 
нарезка литовского сыра «Сваля» — 
250 рублей, кебабчичи — 350 рублей. 
4 блина с мясом — 250 рублей. Банка 
аджики — 230 рублей, сметана — 200 
рублей. Удивили цены на сладости: 6 
штук печенек с клюквой — 400 рублей, 
Шоколад Ritter Sport — 250 рублей, у нас 
можно найти по 100 рублей. Травяной 
чай, который раньше стоил 50 рублей, 
подорожал до 100. Хлеб в прошлом году 
стоил 40 рублей, теперь 100. Еще купили 

зубную пасту и что-то по мелочи. Вышло 
почти 7000 рублей. По сути, ничего и не 
взяли. Алкоголь тоже вырос в цене на 50 
процентов. По слухам, с 1 июля цены еще 
поднимутся на 3–4 процента. 

Из-за высоких цен рестораны на ку-
рорте тоже пустуют. 

— Стейк «Рибай» в прошлом году 
стоил около 2000 рублей, в этом 4000. 
Куриный суп подорожал со 120 рублей до 
350. Шопский салат — почти 500 рублей 
за 300 граммов, — продолжает женщи-
на. — Знакомая болгарка устроилась на 
летний сезон подработать официанткой 
в кафе. Говорит, первый день простояла 
5 часов, не было ни одного посетителя. В 
дорогих ресторанах официанты целыми 
днями сидят без дела. Думаю, теперь у 
всех местных ресторан будет на балконе. 
Люди предпочитают за продуктами ез-
дить в тот же Бургас, где цены ниже, чем 
в маленьких курортных городах. 

Редкие туристы, которые все-таки 
планировали приехать в Болгарию, 

удивились ценам на жилье. На «Букин-
ге» самые дешевые квартиры на Сол-
нечном Берегу стоят 80 тысяч рублей в 
месяц. Стоимость апартаментов рядом 
с морем начинается от 140 тысяч рублей 
за месяц. В основном цены на жилье 
2500–4500 евро. 

— Мы сейчас в поиске жилья для 
знакомых, которые планируют приехать 
в августе, — рассказывает местная жи-
тельница. — Но бюджетных квартир не 
найти. Русские, которые не могут сюда 
доехать по разным причинам, еще в про-
шлом году сдали по вменяемым ценам 
апартаменты украинцам на долгий срок. 
То, что осталось, стоит бешеных денег. 

По словам россиян, туристов на ку-
рорте немного. 

— В нашем 5-этажном корпусе пусто, 
— рассказывает россиянка Светлана. 
— Помимо нас живет украинская семья 
с двумя детьми и чета пенсионеров из 
Одессы. На пляжах тоже народу нет. Я 
заметила только украинцев, которые 
здесь живут с прошлого года. На по-
бережье много машин с украинскими 
номерами. Никаких стычек между укра-
инцами и россиянами уже нет. Но мы от 
греха подальше стараемся не говорить 
о политике в общественных местах. По-
нимаем, что можем нарваться. 

На данный момент болгар и россиян 
беспокоит состояние Черного моря из-за 
подрыва Каховской ГЭС. Грязная вода из 
зоны подтопления подошла к Одессе. 
Вода движется к берегам Румынии. Не 
исключено, что дойдет до Болгарии.

— На курортах открыли специаль-
ные лаборатории, которые мониторят 
ситуацию в море, — говорит россия-
нин Денис. — Министерство туризма 
Болгарии подтверждает, что пляжи 
безопасны. Местные СМИ пишут, что 
специалисты ежедневно берут пробы 
воды. Наше утро теперь начинается с 
экологических сводок. На сегодня все 
микробиологические показатели в нор-
ме. Но на днях прошла информация, что 
некоторые пляжи в Румынии закрыва-
ют. Теперь в Болгарии опасаются, если 
здесь наступят проблемы, власти могут 
не сообщить об этом, чтобы не сорвать 
курортный сезон. Мы все равно ходим 
на море, внешне вода чистая. Но особо 
не плаваем, зашли и вышли, чтобы вода 
не попала в рот. Думаем, в связи с этой 
ситуацией европейцы вряд ли доедут 
до Болгарии, предпочтут Средиземное 
море Черному. Так что останутся здесь 
только украинцы и россияне.

Из-за высоких цен и проблем с пере-
летом некоторые россияне задумались 
о продаже апартаментов. 

— У меня недвижимость в Болгарии с 
2011 года. Мне тут комфортно, несмотря 
не огромное количество украинцев, — 
поделилась одна из россиянок. — Мы 
хотели продать апартаменты и купить 
на нашем юге. Изучили вопрос и поняли, 
что за вырученные деньги нереально 
что-то приличное купить. Объехали весь 
Крым, далее от Керчи до Адлера, ничего 
похожего не нашла. Печально...

Еще одна владелица недвижимости 
в Болгарии в этом году поехала к под-
руге, посмотреть и сравнить Болгарию с 
курортами Краснодарского края.

— Я пока доехала только до Новорос-
сийска, так что рано говорить о плюсах 
и минусах, — рассказывает Анастасия. 
— Новороссийск явно уступает курортам 
Болгарии. Здесь два основных пляжа, 
они очень маленькие. На дне крупные 
и скользкие камни, неудобно входить в 
воду. Море не пахнет морем. Прибреж-
ная картинка — сараи, ржавые гаражи, 
хаотичные цементные остовы по всему 
морю. Нет ощущения, что ты на море. На 
Солнечном Берегу 10 км песчаных пля-
жей и приятный запах у морской воды. 
Планирую проехать по всем курортам 
Краснодарского края и сравнить, где 
комфортнее.

Ирина БОБРОВА.

ОТДЫХ ПОГОДА

«Из-за подрыва 
Каховской ГЭС 

опасаемся 
заходить в море»

ЗА НАГГЕТСЫ И КОЛУ
800 РУБЛЕИ
БОЛГАРСКИИ АУТ: 
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Первое, что нужно понимать, — в трид-
цатиградусной жаре в середине июня 
никакой аномалии нет.

— Начало месяца было очень 
холодным, — напоминает ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Михаил Леус. — Средняя 
температура воздуха в Москве и Подмосковье на 
15 июня отставала от климатической нормы на 
1,5 градуса, а в первую пятидневку июня и вовсе 
на 4 градуса. После холодной погоды происходит 
интенсивное и при этом продолжительное воз-
вращение тепла — первая в этом году в столице 
жара около 30 градусов. 

Речь, по словам метеоролога, идет только о 
Центральном федеральном округе (и примыкающих 
к нему частях Северо-Западного и Юго-Восточного 
округов). Одновременно на Севере (скажем, в Не-
нецком автономном округе), напротив, на несколько 
градусов холоднее климатической нормы — там 
идут не только дожди, но порой и мокрый снег. А 
на Юге — умеренно тепло, но погода неустойчива, 
постоянно идут дожди и грозы. 

Антициклон, который и принес, как ему и пола-
галось, в Москву жаркую и ясную погоду, зародился 
над Скандинавией, пришел к нам с северо-запада, 
а сейчас проходит через центральные регионы и 
постепенно уходит на юго-восток. При этом про-
двигается он достаточно медленно — и этой за-
держкой хорошей погоды мы обязаны направлению 
воздушных течений.

— Если ведущие воздушные потоки в более 
высоких слоях атмосферы носят, как это обычно 
бывает в Северном полушарии, западно-восточное 
направление, то барические образования — цикло-
ны и антициклоны — смещаются довольно быстро, 
— отмечает Михаил Леус. — А вот если эти потоки 
идут в меридиональном направлении, то есть с 
севера на юг и наоборот, — наблюдаются довольно 
продолжительные блокирующие процессы. Циклон 
или антициклон зависает. Именно таким образом 
сейчас над Центральной Россией завис антици-
клон, успевший на своем пути из Скандинавии 
прогреться. 

Однако многие люди назовут жару аномальной 
вне зависимости от того, что считают метеорологи. 
Речь о тех, кто страдает гипертонией, сердечно-
сосудистыми заболеваниями, а также астмой. 
Именно эти люди страдают от неизбежного дис-
комфорта каждое лето. Врач-терапевт Татьяна 
Чарушина напомнила читателям «МК» несколько 
простых правил, которые могут помочь в жаркую 
погоду.

Отказаться от жирной тяжелой пищи, а также 
от алкоголя. Не нужно подкидывать организму до-
полнительную работу. 

Оказаться от кофе — он повышает давление. 
Пить побольше воды. 
Носить головной убор или пользоваться зон-

тиком от солнца.
Не злоупотреблять кондиционерами! Когда 

разгоряченный человек заходит в комнату и вклю-
чает на полную мощность кондиционер, он легко 
может простудиться. У среднестатистического 
россиянина нет такой безусловной привычки к дуэту 
«жара+кондиционер», как, например, у жителей Из-
раиля, которые живут в таком климате с рождения, 
поэтому стоит поберечься.

Идеальный вариант пережить жару — отпра-
виться к водоему. У городских жителей выбор не-
велик — в этом году Роспотребнадзор одобрил 
12 зон отдыха с купанием: Путяевский пруд № 1, 
Тропарево, Мещерское, «Серебряный Бор-2», 
«Серебряный Бор-3», Большой городской пруд, 

Школьное озеро, Черное озеро, Левобережье, пляж 
«Динамо», Головинские пруды, Большой Садовый 
пруд. В ближайшем Подмосковье, конечно, во-
доемов для купания гораздо больше, но ведь туда 
еще надо добраться. 

Точно так же, как и людям, жара и прямые сол-
нечные лучи весьма вредят домашним питомцам. 
Многие виды животных могут схлопотать тепловой 
удар куда легче, чем человек, особенно защищен-
ный головным убором. Для многих видов собак и 
кошек дело усугубляется теплой шубой, но при этом 
облегчается инстинктивным поведением. 

— Проще всего с кошками: они не будут по 
собственной инициативе долго гулять по жаре и 
под прямыми лучами солнца, — рассказала «МК» 
московский ветеринар Олеся Марко. — Все, что 
нужно для них, это не забывать их на жаре в пере-
носках, в автомобилях и запертых комнатах. Если 
нужно везти куда-то животное, то салон автомобиля 
должен быть проветриваем или кондиционирован 
(конечно, сама кошка будет в переноске). Внима-
тельно следите за температурой, и если вы везете 
животное на транспорте — внутри переноски может 
быть жарче. Иногда стоит открыть крышку или вовсе 
достать питомца из сумки, подстраховав шлейкой 
и поводком. Но часто переноска оказывается по-
лезной тенью. 

Аналогичные правила применимы и к собакам, 
добавила эксперт. Однако, по ее словам, с соба-
ками возникает еще и вопрос выгула: не стоит это 
делать в дневную жару, а если выгулять именно 
днем необходимо, следует держаться в тени до-
мов и деревьев. В неподвижном автомобиле с 
выключенным кондиционером собаке почти любого 
размера опасно находиться более 15 минут, под-
черкнула собеседница «МК». 

— Часто тепловой удар, причем бывает, что и 
фатальный, случается с птицами: попугайчиками, 
канарейками, — добавила Марко. — Люди думают, 
что раз эти птицы в природе живут в тропиках, 
значит, жара это оптимальный климат для них. Это 
не так: жара им нравится, но необходимо укрытие 
от прямых солнечных лучей. Совет такой: если 
выносите клетку с птицей на балкон или на улицу, 
она должна быть с солнечной стороны закрыта на-
половину тканью. Тогда создается зона тени, где 
птица может хорошо себя чувствовать. 

Абсолютная необходимость для всех животных 
— питьевая вода, заключила ветеринар. Она должна 
быть в доступе все время, и дома, и в переноске 
(клетке). Опасность расплескать воду — ничто по 
сравнению с риском потерять питомца. 

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.
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КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Подробная информация о характеристиках и сто-
имости имущества предоставляется при направ-
лении запроса на электронную почту организатора 
торгов: kau.ooo@mail.ru; тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных 
дней заявки на приобретение имущества, содер-
жащей предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, цена продажи 
подлежит снижению на 4,5% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней с момента 
начала приема заявок, но не ниже минимально до-
пустимой стоимости продажи имущества, которая 
равна 1% от начальной цены продажи имущества.

 Предложение приобрести имущество направ-
ляется в адрес организатора торгов (660041, 
г. Красноярск, а/я 12179) заказным письмом с 
описью вложения, либо предоставляется нарочно 
(660041, г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8, или 123007, г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3) в форме Заявки, оформлен-
ной в письменном виде, в которой указывается 
наименование и количество имущества, цена 
предложения, с приложением документа под-
тверждающего внесение задатка и указанием 

реквизитов покупателя (в т.ч. банковских), а так-
же почтовый адрес, адрес электронной почты, 
номер телефона.

 Размер задатка устанавливается в размере 10 
(десять) процентов от начальной цены продажи 
имущества, соответствующего периода и дол-
жен быть внесен на расчетный счет должника до 
момента подачи заявки по следующим реквизи-
там: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ 
г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 
044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

 Договор заключается с лицом, которое пред-
ложило оплатить имущество по наивысшей цене, 
которая не ниже цены продажи имущества должни-
ка, установленной для определенного в сообщении 
о продаже имущества периоде.

 Оплата в соответствии с договором купли-про-
дажи должна быть осуществлена покупателем в 
течение тридцати дней со дня подписания этого 
договора. Платежи осуществляются путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
Должника. Датой оплаты по договору купли-про-
дажи является дата поступления денежных средств 
на расчетный счет Должника.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), сообщает о продаже имущества, принадлежащего должнику Акционерному обществу 
«Ремонтно-эксплуатационное управление» (ОГРН 1097746358412, ИНН 7714783092), расположенного 
по следующим местам хранения:

№  Наименование / место хранения Кол-во Ед. изм. Стоимость, 

п/п    руб./ед. 

    (без НДС)

г. Москва

1. Кондиционер MSH-GD80VB 1,000 шт 93 581,53
2. Кондиционер MSH-GE50VB 1,000 шт 54 855,93
3. Стол Boss art R103284 1,000 шт 21 025,42
4. Стол Bossom art R184325 1,000 шт 13 343,22
5. Уничт-ль док-в Fellowes MS-460CI 2 *10мм, 12 лист 1,000 шт 16 254,23
6. Стол для совещаний 1,000 шт 11 123,73
7. Шкаф канцелярский со стеклом 3,000 шт 8 077,12
8. Ноутбук Samsung NP300V4A-A06 Core i3 2350M/4Gb/500Gb/
 DVDRW/Int/14*/HD/1366x768/WiFi/BT3.0/W7HB64/Cam 1,000 шт 43 754,24
9. Планшет Samsung ATIV Smart PC 64GB 3G Dock 1,000 шт 20 203,39
10. Планшет Samsung ATIV Smart PC 64GB 3G Dock 1,000 шт 20 203,39
11. Блок-контейнер 6,0х2,4х2,5(расп) 1,000 шт 63 389,83
12. Бутыль для воды 500,000 шт 169,49
13. Водонагреватель Ariston (Аристон) ABS Pro ECO PW 50V 1,000 шт 11 605,93
14. Монитор LG 27’’ Wide LED monitor 1,000 шт 16 093,22
15. Системный блок HP ProDesk 600 G1 TWR Core i5-4570 
 4GB DDR3 500GB SATA HDD, DVD+/-RW, keyboard, mouse 1,000 шт 32 308,47
16. Сотовый телефон Nokia 6303 Classic Black 1,000 шт 5 076,27
17. Фотоаппарат NIKON Coolpix S3600 1,000 шт 4 152,54
18. Печать на автоматической оснастке 1,000 шт 635,59
19. Печать на автоматической оснастке 1,000 шт 635,59
20. Печать на автоматической оснастке 1,000 шт 635,59
21. Планшетный компьютер Apple IPad Air 2 64 Gb WI-Fi+Cellular Gold 1,000 шт 34 915,25
22. Сейф Aiko T-40EL 1,000 шт 6 251,69
23. Тумба 1,000 шт 4 737,29
24. Монитор 27’’ Samsung S27D390H (390HSX)gi Black 
 1920х1080,5ms.250 cd/m2 1,000 шт 14 110,17
25. Персональный компьютер K HP 3400MT i3 2120/500GB/4GB/
 DVD/kbd/mouse/W7Pro64 RUS LH122EA 1,000 шт 30 927,97
26. Источник бесперебойного питания (ИБП TripLitt) 
 для серверной стойки 1,000 шт 86 747,88
27. UPS A PC SmartUPS RT2000 1,000 шт 84 455,00
28. МФУ Xerox WorkCentre 5330 CPS_S сер.№3322535235 1,000 шт 119 042,80
29. Сервер Hroliant ML350eGen8E5*2403 NHP 
 Tower(5U)Xeon4C ТИП 2 1,000 шт 33 080,00
30. Сервер Hroliant ML350eGen8E5*2403 NHP 
 Tower(5U)Xeon4С ТИП 1 1,000 шт 33 080,00

г. Самара

31. Группа безопасности 1/2 ростем 1,000 шт 2 262,00
32. Котел электрический 15 квт Пирамида 1,000 шт 9 500,00
33. Насос циркуляционный 1,000 шт 2 052,00
34. Расширительный бак 24 л 1,000 шт 1 988,00
35. Шина автомобильная 225/75R16 Nokian 108T Nordman 5 
 SUV XL зимняя 4,000 шт 7 180,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. 
Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391)256-22-26, 
сообщает о проведении повторных торгов по 
продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». 
Открытые торги в форме аукциона проводят-
ся в электронной форме на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) 25 июля 2023 г. в 10 часов 00 
мин. (время московское). Предметом торгов яв-
ляется следующее имущество: Лот № 1274 — 
Комплекс имущества, расположенного в г. 
Москве: Сервер 709942-421 HP DL380p Gen8, 
2xE5-2630 v2 6 C 2.6GHz, 2x16GB-R, P420i 1GB 
FBWC (RAID 1+0/5/5+0); Сервер  HP DL380G7 
X5660 Perf EU Svr (583970-421); Сервер HP 
DL380G07 2 X5660 (2.8GHz-12MB) Six Core (2max)
ICE/6x2GB RDIMM/P410i(IGb)FBWC RAID 0.1.1+0.; 
Сервер HP DL380R07 X5660HPM 2P Xeon6C 
2.8*GHz/6*2G; Сервер HP DL380R07 X5660HPM 
2P Xeon6C 2.8*GHz/6*2G; Серверное шасси HP 
Blade C7000; Сервер Proliant BL460c лезвие №1; 
Сервер Proliant BL460c лезвие №2; Сервер Proliant 
BL460c лезвие №3; Сервер Proliant BL460c лез-
вие №4; Сервер Proliant BL460c лезвие №5; 
HP D2220sb Storage Blade; Коммутатор HP 
StorageWorks; Дисковый массив HP P2000 G3 
SAS MSA Dual Cntrl SFF Array; Дисковая полка 
НР НР D2220sd Storage Blade 42/2/35; Дисковая 
полка НР StorageWorks D2700; Коммутатор управ-
ляемый Cisco Catalyst WS-C3750G-48TS-S; Ком-
мутатор управляемый Cisco Catalyst WS-C3750G-
48TSS-S; Шасси маршрутизатора Cisco 2921 w/3 
GE.4 EHWIC.3 DSP.1 SM.256MB CF.512MB DRAM.
IPB(CISCO2921/K9); Шасси коммутатора Catalyst 
6500 Enhanced 4-slot chassis 6RU.no Fan Tray (WS-
C6504-E); Блок питания Cisco Catalyst 7604/6504-
E PWR-2700-Ac/4 2700W AC Power Supply for 
Cisco; Блок питания Cisco Catalyst 7604/6504-
E PWR-2700-Ac/4 2700W AC Power Supply for 
Cisco; Модуль коммутационный Cat 6500 48-port 
10/100/1000 GE mod fabric en-abled RJ-45 (WS-
X6748-GE-TX); Модуль коммутационный Catalyst 
6500 24-port GigE Mod fabric-enabled (Reg.SFPs) 
WS-X6724-SFP; Модуль управляющий  Catalyst 
6500/Cisco 7600 Supervisor 720 Fabric MSFC3 
PFC3B (WS-SUP720-3B); Межсетевой экран Cisco 
ASA 5510 Appliance with SW 5FE DES ASA5510-K8; 
Mikrotik 1200 RB; Шкаф серверный ZPAS; Шкаф 
19’’ ZPAS SZB SE-012-4522-2/9005 32U 600x1000 
мм, черный RAL 9005; Жесткий диск HP 900GB 
2.5(SFF) SAS 10k 6G Hot Plug w Smart Drive SC 
Entry 40/5/86; Жесткий диск HP 900GB 2.5(SFF) 
SAS 10k 6G Hot Plug w Smart Drive SC Entry 40/5/86; 
Жесткий диск HP 900GB 2.5(SFF) SAS 10k 
6G Hot Plug w Smart Drive SC Entry 40/5/86; 
Жесткий диск HP 900GB 2.5(SFF) SAS 10k 6G 
Hot Plug w Smart Drive SC Entry 40/5/86; Сер-
вер HP DL 180R06 E5620 XeonQC 2.4 GHz/2*4
Gb/2*160Gb+4*1Tb/2*GigEth/2*RPS 460WCare 
Pack; DL 180G6 E5620(2/4GHz-12MB)Quad 
Core(2max)/2*4GB RDIMM/P410(256Mb)BBWC 
RAID 0.1.1+0.5.5+0/HP-SAS/SAT. Начальная 
цена продажи лота № 1274 составляет 
6 693 695,36 руб. (без НДС).

Победителем торгов признается участник, 
предложивший в ходе торгов наиболее высо-
кую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов 
от начальной цены продажи лота должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок по следующим рекви-
зитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк 
ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 
7714783092, КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 19.06.2023 по 21.07.2023 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 19.06.2023 до 23 час. 59 мин. 21.07.2023 по 
московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов 
от начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведе-
ния торгов, который размещается на электронной 
площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с 
даты его подписания направляется победителю 
торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40502810200010003707 
в ООО «Универсальный фондовый банк», БИК 
044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2768-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоре-
вич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, 
стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Межрегионконсалт» 
(302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.4, оф.16, 
e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-900-484-0414, 
8-920-825-8648), действующее по поручению 
конкурсного управляющего Бологова Михаила 
Семеновича (302004, г. Орел, ул.3-я Курская, 
д.15; ИНН 575400673181; СНИЛС 006-204-600 88), 
действующего на основании Решения Арбитраж-
ного суда Московской области от 28.07.2022 г. 
(резолютивная часть) по делу №А41-72848/2021, 
являющегося членом Ассоциации МСРО 
«Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3-я Кур-
ская, д.15, пом.6, оф.14; ИНН 5752030226, 

ОГРН 1025700780071), сообщает о результа-

тах открытых торгов по продаже имущества 

Общества с ограниченной ответственностью 

«Сервис Катализаторных Систем» (ООО «СКС») 
(142821, Московская область, г. Ступино, де-
ревня Шматово, ул. Индустриальная, вла-
дение 9, ИНН/КПП 6922005623/504501001, 
ОГРН 1126912000643) в электронной форме 
на электронной торговой площадке АО «НИС» 
(https://nistp.ru, торги №31545-ОАОФ). Торги по 

лоту №1 признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Рассказ
В вагоне метро высветил экран мобилы, 

но не мог оторвать взгляд от зигзагообразной 
розово-багровой метины, бороздившей жир-
ный, стриженный скобкой затылок стоявше-
го спиной мужчины. Такие тавро обретают в 
драке, если нападение произошло с тыла или 
удар нанесен из-за угла. А может, результат 
автомобильной катастрофы? Последствия 
трепанации? Хирургического резака? Насечка 
кастета, зарубка топора, ходуном ходившего 
в неверных руках психа, алкоголика, взбешен-
ной женщины? 

Приплелось инфернально-мистическое: 
восставший с прозекторского стола труп? 
Фантазия всколыхнулась, проложила тропки 
к будоражащим версиям и патологоанатоми-
ческим предположениям. 

Вероятно, почувствовав пристальный 
к себе интерес, субъект резко крутанулся. 
Пришлось спешно отвести глаза, одернуть 
прилипчивое любопытство, так осаживают, на-
тянув поводок, зарвавшуюся собаку. Мельком 
ухватил: в фас страшила еще более отталкива-
ющ и пугающ — диковатая угрюмая гримаса, 
исподлобные глубоко посаженные буркала, 
вывороченные губы, отвисший подбородок… 
Мятая короткая синтетическая куртка. По-
дернутые косматой шерстью кулаки. Давно 
не чищенные громоздкие ботинки.

Впритык к звероподобному монстру вьюн-
ком тулилась, вилась возле никелированной 
стойки-поручня и читала малоформатную 
книжку миловидная, неброско очаровательная 
(студенточка? офисная администраторша?), 
неважно кто, подкупала скромной, непритя-
зательной аккуратностью. Будто при удачной 
покерной раздаче, распахнулся веер выи-
грышных комбинаций, в том числе будуарная 
шелковая декольтированная на тоненьких 
бретелечках, вспорхнули проворной птичьей 
стайкой миражи — один соблазнительнее 
другого: узкие лодыжки и круглые коленочки, 
обтянутые белесыми чулками, провоцировали 
желание их нежно раздвинуть, возбуждающе 
недозрелые, рельефно обозначенные блузкой 
плодоносные полусферы одаривали мечтой о 
возможном продолжении еще не начавшегося 
приключения, туфли-лодочки сулили увлечь 
в убаюкивающий круиз по волнам подмар-
гивающе фривольного либидо… В противо-
вес жуткому типу, вдохновляла эстетической 
безупречностью черт, опрятностью и умением 
себя подать (лакомым блюдом), преподнести 
(благоухающим букетом). Мысли бархатно 
льнули к ладненькой фигурке — вожделение 
шевельнулось подобием плода в женском чре-
ве и понеслось вскачь необузданным мустан-
гом, жеребячий кураж начинял будущность 
(нет, реальность!) зарядом захватывающей 
залихватской дерзости. С чего начать? Отмо-
чить пару незначительных фраз? (В вагонной 
толчее и тесноте они заглохнут.) Ласково под-
мигнуть? А если маневр окажется неправильно 
понят, воспринят чрезмерной развязностью? 
Нет, пороть горячку не нужно, иначе нарвешь-
ся на отлуп: стук колес искажает слова, за-
ставляет повышать голос, смысл абордажа 
окажется априорно и примитивно опошлен. 
Приставания обретут уж очень конкретную 
окраску и подоплеку. 

Припаяться, сопроводить, когда напра-
вится к дверям, брести на расстоянии или 
рядом, городить шелабуду, канючить... Ис-
пытанный прием, обычно прокатывает: пре-
людиями не исчерпывалось — удостаивался 
приглашения на чашку чая, кофе, а то и прямо 
в постель. 

Неясной помехой флирту смущал, маг-
нитно притягивал, завораживал тянувшийся 
разветвленной небесной грозовой молнией 
из-под уха до макушки кошмарного пассажира 
(тот вновь демонстрировал тыл, корму) безоб-
разный рвано-багровый рубец. Наделенный 
тайной неотвратимой зловещестью изъян на-
вевал тревогу, не позволял грезе о призывно 
манящих туфельках развиться в бравурную 
симфонию телесного сближения. Против воли 
изучая заставлявшую содрогаться рытвину, 
стыдясь притороченности к лысой меже, криво 
(грубо, тракторно!) проторенной средь шеве-
люрной делянки — неприлично ковыряться 
в людской ущербности! — будто намерева-
ясь дополнительно вспахать, изъелозить и 
отполировать налипшую, распластанную на 
волосяной траве амебу, опять гадал: какова 
причина неведомой травмы? Может — ре-
зультат падения с высокого этажа? Отзвук 
выстрела, эхо взрыва, ожог осколка или пули, 
скользнувших по касательной? Внедрившихся 
в мозг? Врачебное чудодейственное искус-
ство, оперативное вмешательство, если оно 
имело место, спасло беднягу? 

Попутчик с деформированным скальпом 
угрожающе шагнул. Опять удалось спохватить-
ся и потупить виновато заметавшийся взор. 
Уткнувшись в мобильник, исподволь фикси-
ровал, якобы не обращая внимания на при-
ближавшегося урода, каждое его движение. 
Ага, остановился. Отлегло. Осторожничая, 
осмелился, словно в раздумье, расплывчато 
и отвлеченно воззриться на носителя изви-
листого шва. 

Освободилось место — с синтетического 
диванчика поднялась коренастая женщина, за-
дев платоническую (пока) избранницу туго на-
битой продуктовой сумкой. Грузно, уставшим в 
заводском цеху работягой, детина плюхнулся, 
втиснулся в просвет меж неразличимо невыра-
зительными соседями — поерзал, утвердился 

и послушным паинькой-школьником сложил 
ладони на истасканных, взволдыренных брю-
ках. Физиономия не злобная, тупо и аморфно 
беспомощная. Инвалид? Дефективный изгой? 
Безвольные, детски мягкие губы. Страдаю-
щие, базедово расширенные, бессмысленно 
блуждающие водянистые зрачки. 

В нездоровой огрузлости сквозила неза-
щищенность. Таким недоразвитым, отринуто 
неприкаянным, растерянно-потерянным, взы-
вающим к сочувствию был товарищ детских 
дачных каникул Андрюша Кравченко (в идиоте 
присутствовали приметы того сгинувшего 
несчастного мальчика: одутловатость, взъе-
рошенность, вытаращенность, раскоорди-
нированность рук и ног). Андрюша мечтал 
стать артистом, фланировал вдоль липовых 
и акациевых аллей, квакал, мяукал, лаял — 
репетировал роли. Однажды ушел из поселка, 
потерялся. Искали двое суток, нашли в лесу. 
Он лежал поперек муравейника, объеденный, 
искусанный до воспаленной красноты. 

Похожий на повзрослевшего Андрюшу 
выродок излучал, непостижимым образом 
бросал искажающий отсвет на продолжавшую 
увлеченно читать (или прикидывалась, при-
творялась, что ничего вокруг не замечает?) 
стройняшку. Асимметричные противополож-
ности: исковерканный непонятной напастью 
неповоротливый кретин и смазливенькая ко-
кетка с потрепанным покетбуком, балансируя, 
качельно качаясь в такт болтанке сбавлявшего 
и набиравшего скорость состава, немо спо-
рили, совмещаясь и отшатываясь в тяготении 
к единству. Внешность тихони-несмеяны уже 
не восхищала выверенностью пропорций, не 
вдохновляла идеальной отточенностью, не 
воспринималась безоговорочно привлека-
тельной и безукоризненно желанной: нечто 
размыто лягушачье, аляповато глиняное скво-
зило в наспех вылепленной для примитивных 
утех амфоре с закамуфлированными одеждой 
широкими бедрами и низковатой талией. 

Неуместно (или к месту?) вспомнилась 
огорчительная передряга: по собственной все-
ядности, неразборчивости, неосмотрительно-
сти вот так же, снальта, склеил симпатичную 
мерзавку. Мимолетно подцепленная, после 
пресного совокупления проявила дерзость, 
клейкую настойчивость, он смилостивился, по-
вел в кафе — не желая обидеть отвержением, 
и за эту отзывчивость (и отчасти сострадатель-
ность), за то, что не отшил сразу, она его (воз-
можно, от неуверенности в себе), выставила 
в глупом свете. Поизгалялась. Уступчивость 
наказуема! А пора привыкнуть: романтичный 
флер и наивное упование быстро сменяются 
хищным оскалом. 

Вдоль прохода ковыляла согнутая бабка. 
Дегенерат услужливо вскочил, выказав ува-
жение возрасту и уступив насест. 

Не давала покоя трагическая ипостась 
прошлого, воображаемая вина: тогда на даче 
мог предотвратить непоправимость — Андрю-
ша не выжил, переночевав на муравейнике, 
простудился, ослаб от страха и боли, началось 
воспаление, изъязвление, заражение крови, 
вздулись отеки, — и вкупе с главной, основ-
ной хворью чокнутости, хотя лекари сделали 
максимум, морок небытия одолел ребенка. 
Мало-помалу накапливалось томление: дол-
жен был озаботиться, удержать, остановить 
невменяемого, сопроводить его, коли роди-
тели не блюли обязанностей — подвергали 
дезориентированного мальчика опасности 
одиночества. Следовало проявить инициативу 
и предусмотрительность: каждому видевшему 
слонявшегося по окрестностям Андрюшу не-
вольно приходило в голову худшее. 

Лезло в сознание: что, если увалень с 
набыченным, изборожденным загадочным 
иероглифом загривком — шанс исправить, 
замолить давнюю опрометчивость? Послан 
(ниспослан!), дабы покрыть и уравновесить 
невольный грех? Ущербному, душевно и ум-
ственно неполноценному, обиженному миром 
необходим заступник, поводырь. Наверняка 
недоумок плохо взаимодействует с беспощад-
ной к таким, как он, действительностью. 

На весах Фортуны взвешивал нерав-
нозначные искушения, соизмеряя: какое 
перетянет — незамутненное бескорыстие, 
необременительная жертвенность, долг пра-
ведничества или сомнительный адюльтер с 
манерной кривлякой, фальшивой, наверняка 
неблагодарной проказницей? 

Выбор казался очевиден. 
Когда вел подопечного к эскалатору, тот, 

поощрительно ухмыляясь и мыча, извлек из 
кармана нож. Логично было предположить: 
извлечет конфетку, пряничек. Ключ от квар-
тиры. Проездной билет. Монетку... Но разма-
хивал синеватым лезвием. Нечленораздельно 
рычал:

— Сука!
О добровольном провожатом? О преды-

дущих обманувших издевателях? Рожу, уши, 
плечи, недооформленностью неотличимые от 
деформированного искромсанного затылоч-
ного торца, искажало мертвенное подземное 
освещение.

Но не бросишь, не отступишь от наме-
ченного. Вскользь сожалел о безвозвратно 
укатившей в темный тоннель опрятной, пусть 
не роковой, разбивательнице сердец. Сливоч-
ные ямочки на щеках и коленочки, аппетит-
но обтянутые белесыми чулочками, истаяли 
вместе с галлюцинацией нескучного вечера. 
Разминулись. Не вернуть, не догнать. 

Оборванец, шутя, полоснул острой 
сталью. 

«Будет шрам. Шрамы заразны», — успел 
подумать он.

Гипотетическая любовная эпопея, при-
правленная — в преддверии сотрясающей 
плоть лихорадки соития — вдохновляющей 
чепуховой болтовней, запоздало предстала 
манной, куда более возвышенной, чем вздор 
абстрактного человеколюбия.

ШРАМ 
И ШАРМ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
17 июня с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
18 июня с 8.30 до 18.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44А, 
у супермаркета «Перекресток»

м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
19 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое ш., д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, 
к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
20 июня с 8.30 до 19.00
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,
у м-на «Столплит»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

5 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

✔ «Мужем я ужасно горжусь!» – Ольга 
Сутулова о творческом и семейном 
союзе с Евгением Стычкиным и 
воспитании сыновей 

✔ «Любим мы человека не за успех» – 
Кирилл Кяро о том, как карьера может 
нарушить связь с близкими людьми

✔ «Я никогда не довожу отношения 
до шекспировских страстей» – Нил 
Кропалов о предостережении Инны 
Чуриковой, советах Розы Сябитовой и 
эталонной невесте

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

Первый частный университет, ра-
ботающий на основе STEM-модели, 
появится в России. Об этом заявил 
председатель правления Тинькофф 
Станислав Близнюк в рамках дело-
вой программы Tinkoff MediaDome 
14 июня. На первом этапе учебное уч-
реждение будет специализироваться 
на математике и ИT, сообщила пресс-
служба финансовой организации.

По словам руководителя аналитического 
центра Тинькофф Виктора Тарнавского, в Рос-
сии существует колоссальный разрыв между 
задачами образовательных учреждений и за-
дачами компаний. Эту пропасть необходимо 
ликвидировать, иначе достичь эффективного 
взаимодействия не получится.

«Есть дефицит кадров, без которых компа-
нии не смогут развиваться. Но так как многие 
стратегии роста придумываются уже в про-
цессе работы, важно взаимодействовать с 
лучшими институтами», — сказал он.

Университет Тинькофф призван объеди-
нить опыт лучших физико-математических и 
технических вузов страны и бизнес-эксперти-
зу крупнейших компаний-работодателей для 
создания высококвалифицированных кадров.

Центральный университет — уникальный 
для России проект, созданный в интересах 
страны и ИТ-сектора. STEM-модель (Science, 
Technology, Engineering, Mathematics), по 
которой будет работать вуз, заключается в 

объединении науки, технологий, инженерии 
и математики для создания целостного под-
хода к обучению.

Программа обучения Центрального уни-
верситета Тинькофф адаптирована под требо-
вания рынка. Каждый новый поток абитуриен-
тов будет учиться по ежегодно обновляемой 
программе. В ее формировании (перечень и 
содержание дисциплин, время обучения) будут 
принимать участие известные на международ-
ном уровне специалисты академического мира, 
а также потенциальные будущие работодатели 
студентов — представители крупнейших ком-
паний-работодателей ИТ-отрасли, ритейла, 
промышленности, e-grocery и пр.

«Мы рассчитываем, что Центральный 
университет станет точкой взаимодействия 
бизнеса и науки, местом для роста талант-
ливых кадров, востребованных топовыми 
компаниями и экономикой в целом, — сказал  
Станислав Близнюк. — Мы с особой вниматель-
ностью относимся к компаниям-партнерам и 

формированию программы обучения, ведь, с 
одной стороны, наша цель — дать максимально 
полезные навыки подрастающим специали-
стам, с другой — закрыть потребности бизнеса 
и экономики в талантливых и сильных кадрах».

В команду проекта входят профессоры 
ведущих отечественных и международных уни-
верситетов, академические руководители и 
опытные практики — известные в отрасли спе-
циалисты из крупнейших российских компаний.

«Мы видим множество возможностей для 
развития современного высшего образования 
— и здесь не обойтись без активной позиции 
ключевых игроков, — убежден ректор Цен-
трального университета Евгений Ивашкевич. 
— Мы отмечаем глубину и качество фунда-
ментального образования в прикладной мате-
матике и готовы делиться своей накопленной 
за много лет экспертизой, которая поможет 
получить практические знания о логике ведения 
бизнеса, важности продуктового подхода».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

STEM В РОССИИ

В РОССИИ ОТКРОЕТСЯ 
ПЕРВЫЙ ЧАСТНЫЙ 
STEM-УНИВЕРСИТЕТ: 
РЫНОК ТРУДА ИЗМЕНИТСЯ
Вуз призван синхронизировать работу 
научного сообщества и бизнеса



«Будучи 
подростком, 
заменил братьям 
и сестрам отца»

Александр Илизаров отмечает, 
что в биографии отца немало пробе-
лов, а некоторые факты искажены. 

— Фамилия бабушки, мамы отца, 
на самом деле — Розенталь, — рас-
сказывает Александр. — Ее семья 
жила в Польше. Дед был родом с 
Кавказа, с Кусар. В Первую мировую 
войну он попал в Австрии в плен. Мой 
прадед, у которого было свое поме-
стье, выкупил его в качестве работника. 
Вскоре он стал правой рукой хозяина. 
Тот решил женить смышленого парня на 
своей старшей дочери. Но деду пригля-
нулась младшая — Голда, симпатия была 
взаимной. Вскоре они поженились, у них 
родился первенец — мой отец. 

В 30-х годах в Польше стал набирать 
обороты антисемитизм. 

— Семья Розенталь приняла решение 
в 1932 году уехать в Америку. У деда не 
было паспорта, так как он был выкуплен 
из плена. И они с бабушкой и детьми от-
правились на родину деда в Азербайджан. 
Там дед, как человек, прибывший из-за 
границы, сразу попал под подозрение. На 
него написали донос, дед был осужден по 
58-й статье, попал как «враг народа» на 10 
лет в лагеря. Бабушка осталась с 6 детьми 
на руках. Она не знала ни русского языка, 
ни языков народов Кавказа, владела только 
идишем, немецким и польским. 

Гавриилу Илизарову тогда было 12 лет. 
— Отец ходил по окрестным лесам, со-

бирал хворост, обменивал его на еду. Также 
нанимался пасти скот, косить траву. Вся забота 
о братьях и сестрах легла на его плечи. Семье 
пришлось голодать. 

Однажды Гавриил наелся зеленых груш, 
которые к тому же были обрызганы от вредите-
лей медным купоросом, и отравился. Мальчику 
было плохо, он несколько раз терял сознание, 
у него поднялась температура. 

— К нему вызвали сельского фельдше-
ра. Тот заставил отца выпить много воды и 
дал какой-то порошок. Я думаю, что это был 
аспирин. Через день отец уже выздоровел. 
Ему казалось это чудом. Доктор произвел на 
отца такое сильное впечатление, что он решил 
стать врачом. 

Знал бы сельский фельдшер, что пройдут 
годы и мальчишка, которого он вылечил, про-
изведет сенсационный переворот в травма-
тологической хирургии.

— Отец хорошо учился, как и все дети в 
семье. Он догнал сверстников. За пять лет 
окончил 10 классов, причем с отличием. В Куса-
рах, на севере Азербайджана, давали хорошее 
образование. Там располагалась воинская 
часть, в местной школе преподавали жены 
офицеров. 

В 1938 году Гавриил продолжил учебу на 
медицинском рабфаке в Буйнакске. 

— Буйнакск был первой столицей совет-
ского Дагестана. А через год, в 1939-м, отец 
стал студентом медицинского института в Сим-
ферополе. Был очень любознательным, целеу-
стремленным. Рассказывал мне, что на втором 
курсе они с другом решили пойти на прием к 
известному профессору-психотерапевту. Но 
то, что они студенты, решили ему не говорить. 
Стояли в общей очереди несколько часов, она 
была огромной. Наконец решили пройти с од-
ним из больных, сознались профессору, что они 
студенты и хотят увидеть, как он ведет прием, 
общается с пациентами. И он их не прогнал. 
Стал обращать внимание на многие нюансы. 
Отцу это здорово потом помогло. Профессор 
тогда рассказал им одну историю. К нему об-
ратилась девушка, сказала, что у нее есть люби-
мый человек, он — рабочий. А в дом к ним был 
вхож инженер, которого мама девушки прочила 
ей в мужья. Приходит рабочий паренек — мама 
от него отворачивается и уходит. Как только 
на пороге показывается инженер, она ставит 
самовар, накрывает на стол. Профессор дал 
девушке порошок и сказал, как только придет 
инженер, подсыпь его маме в чай. Это было 
рвотное средство. При появлении инженера 
маме всякий раз становилось плохо. Потом 
ее без всякого порошка начинало тошнить, 
как только он показывался на пороге. В итоге 
девушка вышла замуж за любимого человека 
— рабочего парня. 

Во время учебы в медицинском институ-
те Гавриил подрабатывал тем, что в местном 
цирке показывал фокусы. Желание удивлять, 
творить чудеса осталось с ним на всю жизнь. 

— Когда отец учился на третьем курсе, 
началась война. Их институт трижды эвакуи-
ровался. Сначала они переехали в Армавир, 
но из-за наступления фашистов пришлось 
сниматься с места. Ректор взял моего папу 
и еще одного студента с собой в полуторку 
спасать ценные препараты из мединститута. 
Когда они из Майкопа поднялись на гору, уви-
дели, как в город, с другой стороны, заходят 
немцы. Их машину остановили бойцы Крас-
ной армии, отобрали у них полуторку. Они в 
Баку шли уже пешком. Пистолет был только у 
ректора, также у него было предписание, где 
находится партизанский отряд. Добравшись до 
Баку, они переправились дальше в Среднюю 
Азию, в Кзыл-Орду. В 1944-м отец с отличием 
окончил медицинский институт и попал по 
распределению в Курганскую область, в село 
Долговка.

«Удлинил ногу пациента 
на 11,5 сантиметра»

Гавриил Абрамович был в местной больни-
це единственным врачом. В ней было всего две 
палаты — женская и мужская. Ему приходилось 

работать и терапевтом, и хирургом, и инфек-
ционистом, и токсикологом, и акушером-
гинекологом. Он брался даже за пластические 
операции. Однажды прооперировал девушку 
с «волчьей пастью», сделав предварительно 
дома выкройку из бумаги. Операция прошла 
успешно. 

— Отец говорил, что все время думал над 
соединением и сращиванием костных пере-
ломов. Он заметил, что в гипсе это происходит 
долго, потому что кость находится между гипсо-
вой повязкой и мягкими тканями — мышцами. 
А они не дают фиксации костей. В результате 
кости то плохо сращивались, то неправиль-
но сращивались, то образовывались ложные 
суставы. Однажды, как рассказывал отец, он 
вспомнил, как устроено колесо арбы — телеги. 
Его идеально фиксирует втулка в центре, где 
сходятся спицы. Так возникла идея сделать 
аппарат для сращения костей, состоящий из 
опор в виде колец и спиц, которые проводятся 
перекрестно через кость под углом 90 градусов 
друг к другу. 

Идея была абсолютно гениальная: спи-
цы вкручивались в кольцо, как в обод велоси-
педного колеса, и натягивались. Правильное 
положение смещенных обломков костей про-
изводилось затягиванием гаек и контргаек, 
которые потом можно было подвинчивать. При 
этом сохранялась работоспособность мышц и 
суставов. Сломанной ногой с установленным 
аппаратом можно было двигать, тем самым 
стимулируя крово- и лимфообращение. Кост-
ная ткань быстрее восстанавливалась.

— Первый аппарат отцу в знак благо-
дарности сделал простой слесарь. Первым 
пациентом, которого он поставил на ноги, 
был сельский гармонист, который страдал 
от туберкулеза коленного сустава, ходил на 
костылях. А после операции они ему больше не 
понадобились. Раньше на деревенских танцах 
он только аккомпанировал, а после уже сам 
пускался в пляс. Отец верил в то, что делает. 
Все продумывал до мелочей и очень быстро 
принимал решение. 

Перспективного врача заметили, пере-
вели в Курганскую областную больницу. Много 
шуму наделала операция, которую Гавриил 
Абрамович сделал Марии Крашаковой, ко-
торая 15 лет из-за неправильно сросшегося 
перелома ходила на костылях. Через две не-
дели после установки аппарата Илизарова она 
могла уже ходить самостоятельно. О костылях 
можно было забыть. А к концу месяца Марию 
выписали из больницы. Рентгеновский снимок 
показал, что линии сращивания практически 
не видно. На станции при возвращении домой 
ее никто не встретил. До своего Макушинского 
совхоза она 9 километров шла пешком. И нога 
не подвела. 

Вскоре доктор опробовал дистракцию, 
постепенное раздвигание колец по мере 
срастания. И доказал, что можно растягивать 
костную ткань. Ногу хромого пациента ему 
удалось удлинить на 11,5 сантиметра. И это 
был не предел. 

— Отец работал в госпитале инвалидов 
Великой Отечественной войны в Кургане, за-
ведовал там отделением. Насмотревшись на 
покалеченных фронтовиков, он продолжил 
усовершенствовать свой аппарат. Упор сделал 
на восстановительную хирургию. У него хорошо 
было развито пространственное воображе-
ние. Отец легко мог представить, куда кости 
перемещаются.

«К Брумелю относился 
как к сыну»

Несмотря на молодость, Гавриил Абрамо-
вич был хорошим наставником. 

— В 1945–1946 годах к нему стали прихо-
дить молодые специалисты, которые в даль-
нейшем заняли ключевые посты в различных 
больницах Курганской области. 

А вот своего отца доктор Илизаров больше 
не увидел. 

— В 1946 году папа вывез бабушку и се-
стер из Азербайджана в Курган. Два брата у 
него воевали. Потом и они приехали к нему в 
Зауралье. Дядя Давид поступил в медицинский 
институт в Челябинске, а окончил уже Кубан-
ский мединститут. Дядя Исаак после учебы 
работал в торговле. Жил в Кургане. Дедушка, 
когда вернулся из лагеря, никого из них в Ку-
сарах не застал. Написал запрос в МВД, ему 
пришел пространный ответ, что его родные 
где-то в Сибири. И буквально через две недели 
после возвращения он умер. Так и не узнав об 
успехах своего старшего сына. 

А у аппарата Илизарова действительно 
была универсальная динамическая конструк-
ция. Но многие коллеги восприняли новатор-
ский метод доктора Илизарова в штыки. Они 
не могли понять, как может сращивание костей 
происходить за 18 суток, когда их пациенты на-
ходились в гипсе по 3–4 месяца. Были те, кто 
называл Гавриила Абрамовича шарлатаном, 
его обвиняли в кустарщине. Раздавались даже 
требования лишить доктора диплома. Особо 
не жаловали Илизарова в столичном головном 
ортопедическом институте. Доктору не давали 
публиковаться в медицинских журналах. Твер-
дили, что у Илизарова «не было, нет и никогда 
не будет академической школы». 

— Про отца говорили, что он «слесарь в 
медицине». Но он никому не поддавался, был 
уверен в своей правоте. У отца лечились члены 
Политбюро и их родственники. Они на себе ис-
пытали его метод, убедились, что он работает. 
В верхах хорошо «проехались» по московскому 
ЦИТО. Руководство головного ортопедического 
института затаило зло на отца. Его все время 
пытались подставить, ругали в медицинских 
журналах. 

Но у курганского кудесника появлялось 
все больше влиятельных пациентов. Минздрав 
выдал авторское свидетельство на аппарат, 
официально разрешив его применение. Вско-
ре удалось запустить первое производство 
аппаратов. Их стали делать в штамповочном 
цехе Красногорского механического завода. 
На том же предприятии, где выпускали фото-
аппараты «Зенит», космическую оптику и тан-
ковые прицелы. 

А вскоре в Курган приехал шестикратный 
рекордсмен мира по прыжкам в высоту Вале-
рий Брумель. Он попал на мотоцикле в аварию, 
у него была раздроблена правая ступня. За 2,5 
года спортсмен перенес 7 больших операций 
и 25 малых. К его лечению были привлечены 
ведущие травматологи страны. Но в итоге трав-
мированная нога оказалась на 3,5 сантиметра 
короче другой. Перелом плохо сросся, Брумель 
хромал, о спорте можно было забыть. Илизаров 
был для него последней надеждой. 

И Гавриил Абрамович поставил спортсме-
на на ноги. Во время операции разрубил в двух 
местах большеберцовую кость, поставил свой 
аппарат, и постепенной дистракцией удлинил 
спортсмену ногу. Через две недели Валерий 
Брумель ходил, опираясь на палку. Через месяц 
уже вовсю ездил на велосипеде по территории 
больницы. Через четыре месяца у него сняли 
с ноги аппарат. А спустя 8 месяцев Валерий 
Брумель вернулся в прыжковый сектор, взяв 
высоту 2 метра 5 сантиметров.

О своем чудесном спасении и докторе 
Илизарове Валерий Брумель рассказывал в 

многочисленных интервью, в том числе и ино-
странным журналистам. 

— Отец относился к Валерию Брумелю 
как к сыну. Они помогали друг другу. В том же 
1968 году ректор Пермского медицинского 
института пригласил отца защитить на базе их 
вуза кандидатскую диссертацию. Когда ученый 
совет посмотрел его работу, полученные за 
много лет уникальные результаты и богатейшие 
исследования, то сразу присвоил отцу доктор-
ское звание, минуя кандидатскую степень. Все 
единогласно проголосовали за. 

Гавриил Абрамович со своими сподвижни-
ками также смог получить первые положитель-
ные результаты в опытах по восстановлению 
функции спинного мозга после оперативного 
частичного, почти полного, его пересечения.

— О своих разработках отец рассказывал 
на конференции в Англии. Успех был огромный. 
У докладчиков был лимит по времени, но его 
не останавливали. Он рассказывал о своих 
методах несколько часов. Когда он наглядно 
показал, что смог удлинить конечность трав-
мированного пациента на 51 сантиметр, многие 
из профессуры сняли свои доклады. 

Вскоре в Кургане появился 
филиал Ленинградского научно-
исследовательского института трав-
матологии и ортопедии имени Вре-
дена. Гавриил Илизаров стал его 
директором. 

— А потом отцу дали возможность 
построить в Кургане свой Научно-
исследовательский институт экспери-
ментальной и клинической ортопедии 
и травматологии, а потом и большой 
центр. Он сам курировал стройку. 
Строители не привыкли тогда рабо-
тать качественно, а отец терпеть не 
мог халтуры. Он заставлял строите-
лей по многу раз все переделывать. 
Был упрямым. Раз сказал, что все 
должно быть именно так, то обяза-
тельно добивался своего. Он пер-
вым в Союзе предложил отделить 
палаты с гнойными больными от 
остальных, чтобы они не пересе-
кались. Для этого в здании были 
построены разные крылья.

Когда с оснащением боль-
ницы возникли проблемы, Или-
заров написал жесткое письмо 
в облздравотдел. А вскоре раз-
дался звонок из приемной пер-
вого секретаря обкома партии. 
Филипп Кириллович Князев лично 
взялся помогать Гавриилу Абрамовичу. 

В Курган между тем стекались больные, 
кто уже потерял надежду ходить после пере-
ломов ног и позвоночника. Помнят в клинике 
еще одного звездного пациента — композитора 
Дмитрия Шостаковича, у которого был боко-
вой амиотрофический склероз. У него немела 
вся правая половина тела, он почти не владел 
правой рукой, плохо ходил.

— Помочь Дмитрию Шостаковичу попро-
сила министр культуры Екатерина Фурцева. 
На нем было проведение конкурса имени Чай-
ковского. Когда композитор приехал к отцу, тот 
понял, что вся проблема — в позвоночнике. 
Отец поставил его на ноги. Что сделал — так и 
не сказал. «Пытали» — молчал. Но Шостакович 
стал уверенно ходить, музицировать, дописал 
15-ю симфонию.

(Старожилы центра вспоминали, что для 
Шостаковича специально установили швед-
скую стенку. Доктор Илизаров сделал ставку 
на все возрастающие физические нагрузки и 
внушение. Композитору также делали инъекции 
новейших препаратов. — Авт.).

— В Курган поддержать друга приезжал 
знаменитый виолончелист Мстислав Ростро-
пович. Нигде в Союзе, как писали, «красный 
миллионер» не давал тогда концерты, а в Кур-
гане выступил, причем бесплатно.

Помог Гавриил Абрамович и альпинисту 
Карло Маури, который раздробил голень во 
время неудачного подъема. Доктор Илиза-
ров стал известен во всем мире, иностранные 
журналисты называли его «Микеланджело 
российской ортопедии». Он все чаще стал вы-
езжать за границу, побывал во многих стра-
нах. Но всегда торопился вернуться домой, 
в Курган, в свою клинику, которая славилась 
домашним уютом. 

Доктор Илизаров был уверен, что боль-
ной лучше выздоравливает в домашней 

обстановке. 
— Отец говорил, что в клинике боль-

ного нужно держать не больше трех дней. 
После операции он попадает в палату, 

где лежат такие же пациенты с недугами. 
Они начинают рассказывать друг другу о 
своих проблемах, где и что у них болит, как 
им плохо. И это негативно сказывается на 
послеоперационных больных. А в домаш-
ней обстановке человек расслабляется 

и забывает о своих болячках, старается 
двигаться, у него нет гиподинамии. Тогда 
это был новый подход, а сейчас этот прин-
цип используется почти во всех клиниках 
и больницах.

«Сам боялся уколов»

Про доктора Илизарова говорили, что у 
него легкая рука.

— У больных, которых он оперировал, все 
быстро заживало. Такие же руки были и у его 
брата Давида, который был ведущим хирургом 
в Краснодарском крае. Наверное, все-таки 
какие-то биологические поля есть. Отец также 
классно делал пластические операции. Бывало, 
что в ортопедию поступали травмированные 
женщины с грубыми старыми швами. Отец эти 
швы искусно убирал, делал им пластику. Счи-
тал, что женщина должна быть красивой. 

Александр бывал у Гавриила Абрамо-
вича на приемах, видел, как он общается с 
больными. 

— На отца сильное впечатление произвел в 
студенческие годы профессор-психотерапевт, 
о котором я рассказывал. Он многое у него 
перенял. Отец мог каким-то образом узнавать 
о многих вещах, о которых больные говорить 
стеснялись. Историю болезни он смотрел лишь 
мельком. Откладывал ее в сторону, пока у него 
у самого не сложится собственное мнение. 
Однажды я стал свидетелем, как к нему на при-
ем пришла на костылях девушка-инвалид. Он 
попросил ее подойти к шкафу и принести ему 
книгу в коричневом переплете. Пока она шла — 
расслаблялась, и были видны все ее дефекты. 
Когда девушка возвращалась на место, у отца 
уже в голове складывалось свое видение, было 
готово решение. 

Доктор Илизаров, как рассказывает Алек-
сандр, владел искусством гипноза. 

— Он занимался этим. Делал больным 
инъекции без анестезии в коленный сустав. 
А сам боялся уколов. Он простывал редко. 
Ангину лечил очень своеобразно: полоскал 
горло ледяной водой. Говорил: «Клин клином 
вышибаю». Но когда все-таки требовалось 
ставить антибиотики, ерзал, просил подобрать 
иголочку потоньше. 

Гавриил Абрамович нередко засиживался 
на работе допоздна. 

— Пока не примет последнего больного, не 
уходил домой. Говорил мне: «Этот человек мог 
потратить последние деньги, чтобы приехать 
ко мне в Курган, а я его не принял». Он сам вы-
рос в бедной семье, знал, что такое лишения. 
У него это осталось на всю жизнь. 

В быту Гавриил Абрамович был 
неприхотлив. 

— В Кургане ходила даже такая шутка-
загадка: «Кто зимой и летом одним цветом?» 
Оказывается — Илизаров в шляпе! Он и зимой, 
и летом ходил в шляпе. 

В копилке доктора было 208 изобрете-
ний, 18 из которых были запатентованы в 10 
странах.

— Отец говорил, что патенты в СССР были 
слабо защищены авторскими свидетельства-
ми. Поэтому сейчас так много подделок его 
аппаратов.

«Любил с молодости 
жареных карасей»

Гавриил Абрамович был удостоен многих 
почетных званий и государственных наград, 
национальных и международных премий. В 
1978 году он получил Ленинскую премию, в 
1981-м стал Героем Социалистического Тру-
да, в 1985-м — заслуженным изобретателем 
СССР. 

— Но самым дорогим для него был орден 
Улыбки, который он получил из рук детей в 
1978 году. Эту награду вручали в Польше лю-
дям, которые помогали больным детям. Перед 

вручением ордена по сложившейся традиции 
надо было выпить стакан лимонного сока без 
сахара. Отец выпил сок, поднял стакан над 
головой и заулыбался. Орден Улыбки отцу вру-
чали вместе с детским писателем Сергеем 
Михалковым. 

К доктору Илизарову в Курган приезжа-
ли коллеги, специалисты из разных стран, 
журналисты. 

— И все, кто у него был, перекочевывали 
потом к нему домой. Отец славился госте-
приимством. Любил сам жарить шашлыки. И 
знал в этом толк. Также он обожал собирать 
грибы, бегать по лесу. С молодости любил 
жареных карасей. Нередко вспоминал, как, 
будучи молодыми врачами, они с друзьями 
таскали по реке бредень. Среди друзей отца 
был Евгений Мешалкин, врач от Бога, осно-
воположник сердечнососудистой хирургии в 
Сибири, которого конкуренты «сослали» из 
Москвы. А также великий танцор Махмуд Эсам-
баев. Они с отцом из года в год ездили друг 
к другу на дни рождения. И отец неизменно 
показывал фокусы. Собравшиеся потом долго 
вспоминали трюки отца. И никак не могли по-
нять, каким удивительным образом у них со 
стола исчезал стакан?.. 

Ученики Гавриила Абрамовича вспомина-
ли, что и во время заграничных командировок 
на приемах доктор, бывало, доставал свой за-
ветный мешок и начинал показывать фокусы. 
Про ужин тут же все забывали.

Доктор Илизаров был талантлив во всем. 
Он хорошо рисовал, играл на скрипке. 

— Когда я спрашивал его, где он научился 
так мастерски играть, он говорил, что слух у 
него хороший, вот и освоил инструмент. Но я 
думаю, что, скорее всего, его учили играть на 
скрипке в Польше. Но об этом периоде он го-
ворить не любил. Немногие знали, что их семья 
жила раньше в Польше. Такое было время. 

Гавриил Абрамович очень любил 
животных. 

— У него в доме всегда жили собаки. Каких-
то из них отцу подарила чемпионка мира по 
выездке Елена Петушкова. Отец дрессировал 
собак. Когда он звонил в дверь, они встречали 
его с тапочками в зубах. Также отец обожал 
птиц. Индийского скворца он научил говорить 
— «Илизаров». У него жили попугаи. Помню, 
тот, который приехал из Бразилии, четко про-
износил на португальском: «Подайте бедному 
попугаю хлеба». Остальные могли ввернуть 
всякие научные термины. 

Доктор Илизаров очень много работал, 
спал по 4 часа в сутки. 

— Отец не любил никуда ездить отдыхать. 
Он был настоящим трудоголиком. Когда к нему 
в гости приходили братья, они садились играть 
в карты, в подкидного дурака. Ох и споров у 
них там было… 

Гавриил Абрамович помогал многим боль-
ным, а свое здоровье не берег. Не снизил на-
грузки, даже когда перенес на ногах несколько 
микроинфарктов. 

— Не обращал на это внимания, продолжал 
делать по 560 операций в год. До конца сво-
ей жизни он думал о человеке и его органах. 
Придумал, как лечить ишемию, потому что сам 
страдал от нее. Но внедрить метод не успел. 
В последнее время на него начала наседать 
прокуратура. Отец давал квартиры тем, кто 
у него работал, и медсестрам, и водителям. 
Условие было такое: как только они уходят из 
центра — жилье теряют. На него стали писать 
жалобы. В дело вмешалась прокуратура. Это 
тоже его в какой-то степени могло добить. 

У клиники Илизарова в крупных городах 
должно было быть 8 филиалов. Планировался 
такой филиал и в Москве. 

— Отец не успел завершить начатое. 24 
июля 1992 года он скоропостижно скончался 
от сердечной недостаточности. Его похоронили 
на центральной аллее Нового Рябковского 
кладбища в Кургане. 

Доктор был трижды женат. 
— С моей мамой он познакомился в Но-

восибирском медицинском институте, 
где она училась. Отец там про-
ходил стажировку. У меня есть 
две сводные сестры от второго 
и третьего браков отца. Мария 
с семьей живет в Москве. Млад-

шая сестра Светлана живет в Нью-
Йорке. Работает в госпитале, ведет 
послеоперационных больных. Она 
в свое время окончила Челябинский 
медицинский институт. Переехав в 

Соединенные Штаты, смогла под-
твердить свой диплом. 

— Какой Гавриил Абрамович 
был отец? 

— Сложно сказать, я всегда был 
самостоятельным. Ничего у него не 

просил. Всего в жизни добился сам. 
Это и хорошо. Я окончил Строительный 
институт в Новосибирске. Защитил 
кандидатскую диссертацию, между-
народную докторскую диссертацию, 

которая признается во всем мире. Пре-
подавал в Строительном университете в 
Новосибирске, в Чехии, в Камбодже.

(Александр Илизаров — известный 
конструктор. Сейчас живет в Израиле. 
Выполняет заказы по всему миру. Ныне 

занимается проектом самого высокого 
здания в Дубае. — Авт.) 

— Отец не пытался вас направить 
по медицинской стезе? 

— Он — нет, а вот бабушка мне все время 
говорила: «Саша, поступай в медицинский 
институт, потом пожалеешь». Но я был таким 
же упрямым, как отец. Все решал сам. 

— У вас что-то хранится на память о 
папе? 

— Есть ковер с его портретом, который 
выткали мастерицы Армении, чеканки с изо-
бражением отца и большой фотоархив. 

Ныне Российский научный центр «Вос-
становительная травматология и ортопедия» 
в Кургане носит имя академика Гавриила Или-
зарова. Дело доктора продолжают его много-
численные ученики. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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НАШЕ ДОСТОЯНИЕ6
Г авриил Илизаров — из породы первопроходцев. Придумав 

свой знаменитый аппарат для соединения и сращения костных 
переломов, он совершил революцию в ортопедической хирургии. 
Но метод сначала восприняли в штыки. Ему пришлось бороться с 

консерватизмом и недоверием чиновников и коллег. Хирурга-новатора 
называли «слесарем в хирургии» и даже призывали лишить диплома. 
Аппарат Илизарова, состоящий из колец и спиц, опережал время. 
Результаты были выдающимися, а процент осложнений низкий. В 
Курган, где оперировал Илизаров, стекались безнадежные больные с 
укороченными и скрученными конечностями со всей страны. А уезжали 
из зауральского городка уже без костылей. Тысячи и тысячи человек 
ежегодно во всем мире встают на ноги благодаря методу Илизарова. 
15 июня курганскому кудеснику и изобретателю исполнилось бы 102 
года. Жизнь ему отмерила 71. О своем знаменитом отце, который 
прошел путь от сельского врача до основателя и директора Всесоюзного 
Курганского научного центра «Восстановительная травматология и 
ортопедия», рассказал «МК» его сын, известный строитель-конструктор 
Александр Илизаров.

Сын доктора 
Илизарова 
рассказал 
о своем 
знаменитом 
отце, который 
совершил 
революцию 
в ортопедической 
хирургии

спиц спиц и колеци колец

Хирург-ортопед, изобретатель, 
доктор медицинских наук Гавриил 
Илизаров.

Илизаров с народной артисткой 
СССР Людмилой Зыкиной и 
секретарем Курганского обкома 
КПСС Филиппом Князевым.

Гавриил Абрамович делал по 560 операций в год.
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Аппарат Илизарова, состоящий 
из колец и спиц, опережал время.



Уникальную встречу провел в четверг 
премьер Большого театра, ректор Ака-
демии имени Вагановой, народный 
артист России Николай Цискаридзе в 
стенах редакции «Московского комсо-
мольца» — наш гость ответил на вопро-
сы читателей газеты. Задано их было 
невероятное количество, для встречи 
было отобрано порядка тридцати. Ми-
ровая звезда балета ответила на все, а 
затем выбрала вопрос, который показал-
ся ей самым интересным. Его автором 
оказалась Елена Буянова. От Николая 
Цискаридзе она получила приглашение в 
Государственный Кремлевский дворец на 
концерт выпускников Академии русского 
балета, которую и возглавляет Николай 
Максимович. А звучал вопрос так: «Какая, 
на ваш взгляд, самая полезная, самая жиз-
ненная сказка для юношей и девушек?».

Много о чем рассказал Николай Циска-
ридзе, удовлетворяя интерес читателей. В 
том числе и о том, как пришла ему в голову 
идея делать выпускные спектакли, когда он 
стал ректором Академии. 

— Это своеобразная летопись, она пре-
красна. С одной стороны, это замечательно, а 
с другой — грустно для педагогов. Мы делаем 
очень большую работу, которая проходит три 
или четыре раза и потом навсегда исчезает, 
потому что выпускники разлетаются по миру. 
Те, кто были средними классами, становятся 
старшими, те, кто были малышами, переходят 
в средние классы. И этот спектакль уже никогда 
не повторится. С одной стороны, это очень 
грустно, с другой — это прекрасно. 

Знаете, это было очень смешно, когда я 
первый раз это задумал в 2015 году, мне все 
говорили: конец июня в Москве, дети, в Кремле, 
ты сумасшедший! Но у нас с первого раза про-
шло все очень удачно. С одной стороны, мне 
приятно, что люди идут. А с другой стороны, 
я всегда вспоминаю тот день, когда меня все 
уверяли, что это невозможно. Знаете, когда 
ты что-то хочешь сделать, тебе все говорят, 
что ты сумасшедший… Но это приятно, когда 
твое сумасшествие сбывается.

Если честно, я очень завидую всем тем, 
кто десять лет учился в Академии русского 
балета. Потому что те выпускные, в которых им 
довелось участвовать, и тот репертуар, в кото-
ром они участвуют, нам, когда я учился, это не 
снилось. Наверное, все, что я делал, я делал от 

противного. Когда ты об этом мечтал и тебе 
этого очень хотелось, но у тебя этого всего 
не было. Когда я стал работать с детьми, я 
стал читать разные книги по психологии. 
Я понял, что действительно наши детские 
комплексы, они так или иначе сказываются 
на нас, все их пытаются реализовать. По 
крайней мере, я сам точно знаю и сам в 
себе наблюдаю очень много вещей, когда 
я думаю: «Господи, зачем я на это под-
писался или ввязался в это?» А  просто, 
видимо, была когда-то детская мечта, 
которая была не реализована, и вот я ее 
с лихвой реализую.

Рассказал Николай Цискаридзе и о 
том, как он стал ректором:

— Со мной говорил лично Прези-
дент. И он мне сказал какие-то такие 

слова о том, что надо показать себя, проявить-
ся, и сразу обозначил проблемы. Он очень 
хорошо был осведомлен о том, какое он мне 
поручает учебное заведение, в каком упадни-
ческом состоянии оно находится. Он прекрас-
но понимал, что у меня нет опыта, но он мне 
сказал, что у меня есть карт-бланш, что я могу 
поступить так, как я считаю нужным и должным, 
потому что он мне доверяет. Я был тогда очень 
удивлен, и мне показалось, что он немножко 
утрирует ужасы. Нет, он недоговаривал.

Конечно, наших читателей интересовали и 
взаимоотношения премьера Большого театра 
с Большим театром. Николай не отмахнулся и 
от этого вопроса. 

— Относительно Большого театра, пони-
маете, это мой родной дом. Я думаю, что так 
могут сказать многие артисты о своем театре. 

Много в Большом театре было решено при 
моей помощи, потому что я очень быстро стал 
одним из главных артистов. Мало того, я был 
всегда уважаем и Администрацией Прези-
дента, и министерством, и правительством. 
Я раньше всех все регалии получил, которые 
только можно. Потому я мог прийти в любой 
кабинет и за кого-то походатайствовать, за 
кого-то попросить. Или элементарно сделать 
ремонт в туалете… Мне тут на днях рассказала 
одна сотрудница Большого театра очень смеш-
ную историю. Дело в том, что началась жара, 
а в главном репетиционном зале в Большом 
театре окна расположены на потолке и рабо-
тать невозможно. Потому что кондиционеры 
там не работают. И вот один народный артист, 
который уже работает педагогом, который всю 
жизнь молчал и никогда не высовывался, вдруг 
говорит: «Вот Цискаридзе возмущался и ничего 
для нас не сделал». На что другой сотрудник, 
который присутствовал при этом, ему заметил: 
«А ничего, что Коля уже десять лет не служит в 
Большом театре?..» И услышал в ответ: «Вот, 
он только говорить может!» Меня десять лет 
нет в театре, и десять лет меня обвиняют, что я 
что-то для них не сделал: я не перенес окна, не 
повесил занавески, понимаете? И не добился 
того, чтобы там все было…

А вот сказку Николай Цискаридзе выбрал 
весьма необычную — ту, что не на слуху. Это 
сказка «Парочка» Ганса Христиана Андерсена. 
А вот почему именно ее, станет понятно из 
полного интервью читателей «МК» с Нико-
лаем Цискаридзе, которое мы опубликуем в 
ближайших номерах. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ГОСТЬ

ПРЕЗИДЕНТ 
СКРЫЛ УЖАСЫ 
ОТ ЦИСКАРИДЗЕ
Премьера Большого театра 
подкупили доверием

ПЕРСОНА

АКЦИЯ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неглубокий овраг с по-
логими склонами. 4. Парадный пиджак акте-
ра, присутствующего на церемонии вручения 
премии «Оскар». 10. Болезнь как оправдание 
неявки на работу. 11. Отражающиеся в глазах 
языки пламени. 13. Каждый ингредиент рагу 
для вегетарианца. 14. Первое «отделение» 
футбольного матча. 15. Пожарный, прове-
ряющий огнетушители. 16. Положение дел 
в хозяйстве нищего графа. 18. Авторитет 
для Косого и Хмыря в фильме. 20. Соседка 
сыра в салате-коктейле. 22. Школьное засто-
лье накануне праздника 8 Марта. 23. Жена, 
спустившая всю зарплату мужа за день. 24. 
Красота натренированного тела культуриста. 
27. Сплоченность народа в миг опасности. 
30. Устаревшее слово в современной речи. 
32. «Предок» хирургического скальпеля. 
34. Женя для Галины Сергеевны в сериале 
«Папины дочки». 35. Курьер, доставивший 
пиццу в офис. 36. Ударный музыкальный 
инструмент, представляющий собой литой 
или кованый диск из бронзы или латуни, по 
которому ударяют специальной колотушкой. 
38. Мышцы, напрягшиеся у вставшего на 
цыпочки человека. 39. Лесной собиратель 
с корзиной в руке. 40. Годы работы, дающие 

право на льготы. 41. Четвертое место для 
фаворита Олимпиады. 42. Танец, который 
легко исполнял Евгений Онегин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Холодное оружие» в руке 
альпиниста. 2. Горячее блюдо со свекольным 
колером. 3. Лампа, «составляющая компанию» 
при бессоннице. 5. Вежливое обращение к 
знатному англичанину. 6. Смородина с «чайны-
ми» листочками. 7. Награда на стене в комнате 
отличника. 8. Дорожный «ребус» для витязя на 
картине Васнецова. 9. Быстрый «конькобежец» 
с клюшкой в руках. 10. Исправленная буква в 
тексте сочинения. 12. «Главный по тарелочкам» 
в полевых условиях. 17. Окружение преступно-
го логова. 19. Мнение кумушек-святош о раз-
гульной даме. 20. «Подиум» для манекенов за 
окном бутика. 21. Сплошной волосяной покров 
на теле современного мужика. 25. «Семинар» 
личностного роста. 26. Раздел физики с за-
конами Ньютона. 27. Ядовитые комментарии 
насмешницы. 28. Кредит для решения квар-
тирного вопроса. 29. Корабль с командиром 
эскадры на борту. 31. «Кляп» для дырявой 
бочки. 33. Выдувающий медь музыкант из 
песни. 34. «Дубинка» воинственной стряпухи. 
37. Осадки, побившие рассаду на грядках. 38. 
Ледяная избушка канадских эскимосов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грубиян. 4. Чужбина. 10. Ритмика. 11. Тугодум. 13. Отец. 14. Ложе. 
15. Наставник. 16. Король. 18. Амплуа. 20. Холдинг. 22. Парадокс. 23. Акустика. 24. Про-
смотр. 27. Сноровка. 30. Таверна. 32. Свиток. 34. Пьянка. 35. Обвинение. 36. Удав. 38. 
Стих. 39. Деление. 40. Капелла. 41. Агроном. 42. Бандюга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Городки. 2. Блиц. 3. Ячмень. 5. Уборка. 6. Баул. 7. Арсенал. 8. Наутилус. 
9. Ставрида. 10. Реприза. 12. Моллюск. 17. Лукавство. 19. Местность. 20. Хворост. 21. 
Глухота. 25. Рафинад. 26. Ревнивец. 27. Сыроежка. 28. Комната. 29. Уступка. 31. Чайхана. 
33. Колесо. 34. Пещера. 37. Вето. 38. След.

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Рыжик жил в семье алкоголи-
ков, с ним очень плохо обраща-
лись, практически не кормили. 
Тем не менее Рыжик не потерял 
веру в людей и остается очень 
добрым, хотя и немного побаи-
вается новых людей. Рыжика 
спасли волонтеры и поместили 
в приют, но Рыжик был вынужден 
жить в клетке рядом с собаками, так 

как у котика в носительстве вирус лейкоза 
(не опасный для собак и людей, только кошки 
могут заразиться). В приюте Рыжик умирал, 
т.к. не мог даже есть из-за лая собак и страха. 
Поэтому мы вывезли этого котика из приюта и 
поместили на 1 месяц жить в подсобку, пока не 
найдем Рыжику добрых хозяев. У котика есть 
всего лишь один месяц на поиск дома. Дальше 

мы не знаем, как быть, в приюте он не 
выживет. Рыжику примерно 5 лет.

Обратите внимание на 
Рыжика, возьмите в семью 

и сделайте доброе дело. 
Кастрирован, приучен к 

лотку с наполнителем. 
Познакомиться с Ры-
жиком можно в Иван-
теевке, Подмосковье. 
Поможем с привозом. 
Главное – ваша ответ-

ственность и добро.   
8903-12-777-24, 

Ольга

РЕКЛАМА
ТОЛЬКО О ЖИЗНИ КОШАЧЬЕЙ

СОС! 
Москва 
и Московская 
область! 
СРОЧНО 
ищет дом 
немолодой 
котик Рыжик! 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Решением Арбитражного суда Московской области 
по делу №А41-20222/20 от 12.04.2021 г. Акцио-
нерное общество «ИНСТИТУТ «МОСГРАЖДАН-
ПРОЕКТ» (ИНН 5005067209, ОГРН 1195081044652, 
140205, ОБЛАСТЬ МОСКОВСКАЯ, ГОРОД ВОСКРЕ-
СЕНСК, УЛИЦА МЕНДЕЛЕЕВА, ДОМ 17, Должник) 
признано несостоятельным (банкротом) открыто 
конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523; 
почтовый адрес: 143403 Московская область, 
г. Красногорск, а/я 326), член Ассоциации «Са-
морегулируемая организация арбитражных 

управляющих Центрального федерального окру-
га» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
адрес: 115191, г Москва, г. Москва, Гамсоновский 
пер., д. 2, стр. 1, пом. 85-94, регистрационный 
номер 002). Конкурсное производство продле-
но до 25.09.2023 г, судебное заседание по рас-
смотрению итогов назначено на 28.09.2023 г. в 
10.10, зал 232. Конкурсный управляющий явля-
ющийся организатором торгов сообщает о том, 
что первые торги в форме аукциона лот №1, код 
торгов на ЭТП — 115198-МЭТС, дата торгов — 
08.06.2023 признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок на участие в торгах. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сложно поверить, что в самом центре 
Москвы, в двух шагах от станции метро «Чи-
стые пруды», есть тихая подворотня с уютным 
садиком. В дальнем углу старомосковского 
двора — тайная дверь в деревенскую жизнь 
художника-шестидесятника. «У меня швей-
царский замок — с секретом, смотри», — го-
ворит художник Игорь Новиков, сын Алексея 
Ивановича, доставая из кармана джинсов 
ключи. Показывает маленькую деревянную 
рукоятку, из которой вдруг появляется тонкая 
металлическая палочка с крючком на кончике. 
Похоже на отмычку. «Точно!» — подтверждает 
Игорь и легким движением отправляет ключ в 
неприметную железную дверь, та сразу под-
дается. Как раз в 1985-м, когда Игорь начал 
выставляться в Европе, отцу дали мастер-
скую, и сын помог ее обустроить и теперь 
работает вместе с ним. Идет по стопам его 
нонконформизма, но своим путем, при этом 
под руку с отцом. 

Переступив порог квартиры, кажется, 
переносишься во времени и пространстве: 
из Москвы ХХI века — на полвека назад, в 
сельский домик. Большая комната занята ста-
ринной мебелью, картинами, мольбертом, 
книгами, в центре — большой круглый стол. 

Беленые, словно в избе, стены 
заполнены картинами автора. Это 
авангардные сюжеты из сельской 
жизни. Вот женщины в платках на 
фоне низких домиков, скроенных 
из цветных плоскостей, как ло-
скутное одеяло. А вот музыканты в 
красных смокингах — играют джаз 
на фоне белого неба, по которому, 
словно облака, плывут три библей-
ские рыбы. Среди картин выделя-
ется один диплом — это Золотая 
медаль, полученная художником 
в 2016 году, когда в РАХ проходила 
его большая ретроспектива. Слева 
неброско пристроена черно-белая 
фотография задумчивого юноши 
с пронзительным взглядом. Это 
Алексей Иванович в юности. А между 
ними на гвоздиках висят диковинные 
ключи… 

— Это тотем — ключи от жизни, — объ-
ясняет художник. — Старинные, от замков 
дверей, за которыми я жил. Было у меня еще 
несколько от церкви, но они не тут…

Алексей Иванович во флотской матроске 
сидит на диване — напротив своих картин и 

большого телевизора. С годами ходить все 
сложнее, возраст дает знать свое, поэтому к 
дивану он привязался. Ему помогает супру-
га Валентина, которой сейчас 82 года. Они 
вместе 60 лет. Она конструктор-инженер на 
пенсии. И сын Игорь. 

Приветствует художник стихами соб-
ственного сочинения: «Как святой монах, 

закрывал я люк, чтоб уйти под воду, стел-
лажи торпедные вместо всех икон, верил 
я в свою подлодку — в наш железный 
дом…» Читает громко и четко, с паузами 
и акцентами. Почти как Вознесенский, 
друг Новикова.

— Отец служил в Кронштадте. 
Юнга Северного флота! — поясняет 
сын Игорь. 

— Да, в молодости служил в Крон-
штадте, а потом на Северном флоте, 
— уточняет Алексей Иванович. — На 
Кубе был, в Чехословакии. Однажды 
наш дивизион стоял в Средиземном 
море, в Албании…, - и после паузы 
вновь декламирует свои стихи: «Если 
больше некуда деться, мы теряем 
друзей, не умея за них заступиться, 
если падают листья и жмутся к земле 
и если больше им некуда деться, 
значит, снова готовься к жестокой 

зиме, значит, снова нам по соседству...»
— С корабля — в искусство. Как это 

вышло?
— Вот так. Я всегда любил Леонардо да 

Винчи. Он часто ложился на землю и смотрел 
в небо, завидовал, как орел летает. Я тоже. Об-
лака белые… И я написал такое стихотворение: 
«Ах, небо, кто тебя усеял белыми цветами 
облаков, летят они куда-то, почти на север, а 
может быть, на юг». Поэтому и стал художни-
ком. С детства рисовал. Учился в институте в 
Риге. Сейчас вот все куда-то спешат. Все хотят 
денег. А мы думали о другом… 

— А откуда у вас татуировки — тоже 
воспоминания о флоте? — спрашиваю ху-
дожника. На внешней стороне ладони набиты 
сердце, пила и кинжал. Другая рука также 

украшена каким-то символом. Из-под 
матроски на шее виднеется еще один не-
смываемый рисунок. Все тело Алексея 
Ивановича в тату — не человек, а живо-
писное полотно.

— Вот эту я сделал в седьмом классе, 
в 1942 году, — рассказывает он. — Знаете, 
я жил на Донбассе, а когда немцы захва-
тили его, все шахты затопило, мы уеха-
ли. Родственники потом вернулись, а я 
остался в деревне в Орловской области. 
У сына родственников была татуировка. 
Тогда многие делали. И я решил. Вот эту, 
с сердцем, набил, потому что мечтал о 
флоте. Впечатлительный был — меня 
завораживала черная форма моряков 
с золотыми якорями. Хотел как они. 
Помню, пришел потом в школу с опух-
шей рукой. На уроке директор школы, а 
он был математиком и всегда ходил в 
военной форме, схватил меня за руку 
и показал всему классу. Это была по-
следняя татуировка, которую я набил. 

Это было незадолго до того, как мы прогнали 
немцев с Донбасса. А теперь снова за Донбасс 
сражаются… Такое время, как Высоцкий пел, 
— когда износились вещи и слова. Давайте 
лучше я вам еще спою Окуджаву: «Горит и 
кружится планета, над нашей Родиною дым, 
и, значит, нам нужна одна победа, одна на 
всех — мы за ценой не постоим…»

Мария МОСКВИЧЕВА.

Художник Алексей Иванович Новиков родился в 1931 
году. Великую Отечественную он застал школьником, 
а после служил на Северном флоте — 6 лет матросом-
подводником. Вернувшись, стал художником, который 
плывет против течения: окончил художественное 
училище имени Ильи Репина (Кишинев), учился в 
Академии художеств Латвийской СССР (Рига). А стал 
художником-нонконформистом, которому дали 
звание академика Академии художеств России. 
На счету Алексея Ивановича десятки выставок по 
всей стране и миру; ближайшая открывается вот-вот 
в Галерее на Песчаной. Называется «Люди живут». 
Алексею Ивановичу в этом году исполнилось 95 лет. 
Как живет художник, «МК» узнал, навестив его дома.

Певица, актриса и телеведущая 
Елена Север вместе со своими сы-
новьями, популярными исполни-
телями ЮрКиссом и Владимиром, 
в преддверии Дня медицинского 
работника посетила медицинские 
клиники Донбасса. 11 июня артисты 
отправились в многострадальный 
Донецк. О поездке рассказала сама 
Елена Север.

— Уже второй год подряд я и мои сыновья 
Юрий и Владимир встречаем День России на 
территории СВО. В этом году успели побывать 
в Луганске и Донецке. Вначале мы должны 
были выполнить гуманитарную миссию и от-
правились в Донецк, где наш груз очень и 
очень ждали.

— Было страшно? 
— Сразу скажу, что как только мы заехали 

в город, я поняла, что мы не слышим звука 
артиллерийской канонады, хотя еще полгода 
назад, задолго до подъезда к Донецку, мы 
содрогались от почти ежеминутных разрывов 
снарядов. Конечно, это заслуга наших ребят, 

которые отодвинули фронт, жители города 
стали спать чуть-чуть спокойнее, хотя прилеты 
пока еще есть, и все еще продолжают гибнуть 
мирные жители города.

— Какова была цель вашего 
приезда? 

— Нас очень ждали в отделении недоно-
шенных младенцев 3-й горбольницы. Мы туда 
везли специальные облучатели для лечения 
постродовой желтухи. Деньги собирали полго-
да. До сих пор там была всего пара аппаратов, 
которые светили только сверху. Теперь эта 
проблема решена хотя бы в отдельно взятом 
отделении для недоношенных младенцев. 
Еще мы передали туда медицинскую мебель 
для пациентов и подарки врачам, ведь при-
ближается День медика, и нам очень хотелось 
порадовать весь медицинский персонал.

Далее артисты отправились в Центр охра-
ны материнства и детства, который находится 
в самом обстреливаемом районе Донецка.

— Там главным врачом работает доктор 
Бессонов, который во время бомбежки 6 
часов закрывал своим телом младенцев, 
подключенных к ИВЛ, — продолжила свой 
рассказ Елена Север. — Мы узнали, что 
в этой больнице есть проблема с конди-
ционерами для отделения реанимации, 
где новорожденные получают дыхательную 
поддержку, поэтому не возникло вопро-
са, что сюда надо привезти. А в честь Дня 
медработника мы порадовали персонал 
особым подарком: местные врачи и мед-
сестры давно мечтали о кофемашине. Мы 
это узнали и специально заранее купили ее, 
ведь во время дежурства им необходимо со-
хранять бодрость. Но мы даже не ожидали, 
что этот подарок принесет столько радости, 
вызовет столько положительных эмоций, мы 
услышали так много слов благодарности! 
Кстати, деньги на покупку оборудования 
это сбор средств, который я организовала 

в честь своего первого сольного концерта. 
Хочу сказать спасибо всем, кто откликнулся 
на мой призыв. 

Также исполнители помогли с приобрете-
нием одноразовых катетеров внутривенных и 
кранов инфузионных для капельниц — в этом 
очень нуждаются пациенты. Все это было им 
доставлено.

— А кульминацией праздника стал наш 
концерт в Луганске, где мы выступали вместе 
с группой «Земляне», — рассказала Елена. — 
В Луганске, в актовом зале республиканской 
больницы проходила церемония награждения 
медперсонала, который специально приехал 
сюда из разных районов ЛНР. Почетные дипло-
мы за профессионализм и героизм им вручила 
министр здравоохранения республики. 

— Для меня было особенно важно в этот 
день исполнить песню «Россия», которую, кста-
ти, как оказалось, здесь очень хорошо знают. 
Зрители, как обычно, восторженно подпевали 
всем хитам «Землян». А когда в финале мы 
начале исполнять «Нам нужна одна победа», 
весь зал встал и пел ее с нами до конца. В 
такие минуты понимаешь, что на сцену сто-
ит выходить ради таких моментов, ради вот 
таких мгновений, — закончила свой рассказ 
Елена Север. 

В республиканскую больницу в Луганске 
артисты также привезли подарки: коляски для 
перевозки раненых, в том числе и электриче-
ские. Также для помощи раненым доставили 
костыли, опорные палки и регулируемые хо-
дунки. Одно из инвалидных кресел, по словам 
ЮрКисса, будет передано пожилому пациен-
ту, который в силу жизненных обстоятельств 
остался один. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 
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стихами
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Алексей Ива-
нович Нови-
ков родился 
15 апреля 
1931 года в 
Орловской 

области. Советский и рос-
с и й с к и й  х уд о ж н и к-
нонконформист, философ-
космист. Член Союза 
художников СССР с 1969 
года, академик Российской 
академии художеств (Мо-
сква). Известен работами 
в стиле фигуративизма. 
Участвует в выставках с 
1964 года. Несколько лет 
назад Академия показы-
вала ретроспективу Алек-
сея Новикова.

«СЛОВА И ВЕЩИ ИЗНОСИЛИСЬ»
зиме, знач
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Дома у Алексея 
и Игоря Новиковых.

Между картин — 
«ключи жизни».

То самое тату с сердцем 
и кинжалом на руке

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
16 июня 2023 года 

Картина 
Игоря Новикова 

«Тоска по Родине».

Сложно поверить, что в само
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Алексей Новиков 
во время службы 
на Северном флоте.
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«Мы за ценой не постоим»
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Победа казанского УНИКСа стала настоя-
щей сенсацией Единой лиги ВТБ, как и 
участие в финале «Локомотива-Кубани». 
О том, почему наш баскетбол успешно 
справился со всеми трудностями и что 
интересного ожидает любителей «Лучшей 
игры с мячом» в сезоне следующем, «МК» 
рассказал президент Единой лиги Сергей 
Кущенко.

— Почти месяц назад завершился 14-й 
чемпионат Единой лиги, победителем ко-
торого впервые в истории стал казанский 
УНИКС. Какие события этого чемпионата 
стали для вас самыми значимыми?

— У нас новый чемпион. Если бы меня 
спросили перед началом этого сезона, кто бу-
дет играть в полуфинале плей-офф, наверное, 
я бы не поверил, что будет такой итог.

Что касается Лиги в целом, то самое зна-
чимое — привлечение большого внимания 
болельщиков. У нас выросла посещаемость 
стадионов, выросла аудитория в соцсетях, 
нам очень большое внимание было уделено 
«Матч ТВ». Нас очень много смотрели в Европе. 
Очень довольны тем, что быстро отреагировали 
на ту ситуацию, которая произошла со всем 
российским спортом.

— В регулярном чемпионате этого се-
зона победителем был ЦСКА. И мы все уже 
привыкли к гегемонии армейцев. А у вас 
какие были предположения относительно 
того, кто станет в итоге чемпионом?

— Непредсказуемость — вот что любит 
болельщик. Все знали, что ЦСКА установил 
реальные рекорды — двадцать четыре победы 
подряд в «регулярке», заняли первое место 
на первом этапе. А на втором этапе уже были 
поражения.

— Можно ли сказать, что УНИКС за-
служил наконец-то золотые медали? По-
тому что город очень спортивный. Есть и 
футбольная, и хоккейная, и волейбольная 
команды. И не хватало только баскетболь-
ного «золота».

— Несомненно, Казань очень заслужила. Я 
бы даже больше сказал — персонально Евгений 
Борисович Богачев это заслужил. Они много 
лет добивались хороших результатов, Богачев 
выигрывал европейские кубки, выигрывал 
Кубки России. В Евролиге поиграли. Но самое 
значимое для него было выиграть Единую лигу, 
чемпионат России.

— Вы как президент, если в целом по-
смотреть на весь завершившийся сезон, 
кого бы из игроков и тренеров выделили, 
может быть, персонально? Кто добился 
наибольших успехов в этом чемпионате?

— Я не люблю выделять персонально. Я 
сам управлял командами. Все время выделяют 
игроков, тренеров. И не выделяют руководите-
лей клубов. Наверное, нет ни одного тренера, 
который не советуется с руководством клуба 
при принятии важных, стратегических реше-
ний. Конечно, тренеры — это наши режиссеры 
баскетбольного спектакля. Актеры — игроки, 

если параллель с театром проводить. Но мне 
всегда хочется выделить полностью клуб. 

— Очень интересно, что вы отметили 
именно руководство клубов. Потому что 
руководство Лиги тоже добилось больших 
успехов.

— Нельзя упустить интерес зрителей, ко-
торым мы предлагаем свой продукт. Мы его 
поддерживаем, мы улучшаем с точки зрения 
маркетинга, работаем с клубами. Это прио-
ритет — не упустить зрителя и в соцсетях, и 
на стадионе. Наша концепция — привлечь на 
стадион не только баскетбольного зрителя, а 
сделать так, чтобы люди приходили отдохнуть. 
Посмотреть на шоу. Вокруг баскетбола нужно 
сделать очень хорошую атмосферу.

Новый сезон

— Уже начинается новый сезон, в ко-
тором у нас будет четырнадцать клубов, 
среди которых два новичка — «Уралмаш» 
и «Руна».

— Напомню, что когда основатель Лиги 
Сергей Борисович Иванов задумывал эту очень 
крутую историю, у нас было двадцать две ко-
манды. Литовцы были, украинцы, чехи, поляки. 
Даже не союзная лига, а вот прямо европейская 
восточная лига. Которая в то время была на 
очень высоком уровне.

Сегодня, в текущей ситуации, мы, конечно, 
имеем то, что имеем.

У команд-новичков очень внимательно 
изучаем финансовое положение. Очень важно, 

чтобы новички приняли все маркетинговые 
условия, которые мы выставляем.

В «Уралмаше» мы провели хорошую ин-
спекцию. Мы встретились с руководством 
области, с руководителем клуба. Они гаран-
тировали нам финансовую составляющую. 
Ну и картинка, которую они показали с Кубка 
России, очень приличная. Отремонтированный 
зал, и по регламенту все сходится.

«Руна» вызывает большее опасение. У них 
вроде бы с финансированием все подтвержда-
ется, но с залом есть сложности. Они заявили 
три арены. Мы ждем и достаточно жестко вы-
ставляем требование по основной арене. Без 
выполнения регламентных требований «Руна» 
рискует не начать сезон в Лиге.

— Неожиданное заявление. То есть 
если вдруг у «Руны» сложности будут, то 
есть ли другие, запасные варианты?

— Нет. Будем играть в тринадцать. У нас 
впереди все лето для того, чтобы понять, на-
сколько наши новички будут готовы. Пока идет 
все неплохо, но напряжение есть по поводу 
«Руны». Где она будет играть. Хочется надеять-
ся, что они справятся с этими сложностями.

— Как и последнюю пару лет, старт 
регулярного чемпионата в предстоящем 
сезоне будет предварять Суперкубок. Что-
то уже можете рассказать о планах на этот 
турнир? 

— Суперкубок — новое соревнование Еди-
ной лиги. В прошлом сезоне приглашали серб-
ские команды, и он прошел на очень хорошем 
уровне. В этом сезоне мы обсуждаем пока с 
клубами вариант на восемь команд с привлече-
нием иностранных клубов. Ведем переговоры 
с сербскими и турецкими командами. 

— Есть еще одно событие, до которого 
еще гораздо больше времени, чем до Су-
перкубка. Но все-таки какие-то уже есть 
планы на Матч всех звезд?

— Это такая наша получилась крутая фиш-
ка, для которой каждый раз мы что-то находим 
интересное. Могу сказать, что точно будет, и в 
этот раз нестандартные вещи, чтобы зрителю 
было интересно. Секретами пока делиться 
рано, но они у нас уже есть.

Экология

— Вы уделяете очень большое внима-
ние экологическим вопросам. У вас даже 
проходят определенные турниры и сорев-
нования, в которых определяется самый 
экологичный клуб.

— Основатель нашей Лиги Сергей Иванов 
сказал, что мы должны не только играть в ба-
скетбол, но и делать обучающие программы. 
Конечно, экология это та часть, которая всегда 
требует внимания.

Вот, например, пластиковая бутылка, 
которую вы покупаете и потом выбрасывае-
те на соревновании. Оказывается, ее можно 
правильно выбросить, правильно собрать, от-
дать на переработку. И получить пластиковые 
гранулы. Из этих гранул делают  наши баскет-
больные мячи. В новом сезоне у нас новый мяч 
«Экобол 2.0», на который идет восемь полули-
тровых бутылок, из которых изготавливается 
внутренняя часть мяча. Мы с Министерством 
природы сделали его образовательным — 
на одном лепестке прямо нарисовано, как 
мы собираем пластиковые бутылки, как мы 
их перерабатываем. «Экобол» стал первым 
российским мячом, получившим сертификат 
Международной федерации баскетбола FIBA 
высшего уровня...

P.S. Перед началом интервью Сергей 
Кущенко показал фотографию кубинского 
премьер-министра Мануэля Круса, которому 
на ПМЭФ подарили «Экобол». 

Полностью интервью с Сергеем Ку-
щенко можно увидеть на сайте «МК».

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

c 1-й стр.
Российские конструкторы ска-
фандров для орбитальных мис-
сий идут на шаг впереди своих 
американских коллег. К при-

меру, наша идея создания полужесткого 
скафандра «Орлан», в который космонавты, 
по сути, входят как в маленький домик, через 
заднюю дверцу, оказалась очень удачной. 
Она позволяет космонавту облачиться для 
выхода в открытый космос самостоятельно. 
Дело в том, что громоздкий ранец, в котором 
содержатся системы жизнеобеспечения 
космонавта, как раз встроен в ту самую 
дверцу, через которую осуществляется 
вход.

 Американцы, к слову, долго не при-
знавали нашу схему, используя скафандры 
из двух половинок: верхней и нижней, но 
новые проектируют, как и мы, со входом в 
единый скафандр.

 Лунная экипировка, хоть и позаимство-
вала у «Орлана» такой же принцип входа, 
является совершенно новым изделием. Сам 
ранец-дверца у нее располагается выше, 
соответственно, и ту часть скафандра, ко-
торая защищает грудь и спину, — кирасу 
— сделали покороче для большей подвиж-
ности поясницы, ведь на Луне космонавту 
понадобится делать и наклоны, и присе-
дания. Стали более подвижными «руки» и 
«ноги», то есть рукава и штанины лунного 
скафандра. Лунные «нижние конечности» 
оснащены шарнирами для сгибания коленей 
и голеностопа при хождении по поверх-
ности Луны. 

 В полной мере поведение конструкции 
в космосе наши космические герои, конеч-
но, испытают непосредственно на лунной 
поверхности. Но у ученых уже сейчас есть 
возможность и на Земле проверить ее в 
условиях лунной гравитации, которая со-
ставляет 1/6 нашей. 

 Речь идет об уникальной системе мо-
делирования любого уровня гравитации, 
которая не так давно появилась в ЦПК. Рос-
сийские испытатели уже проводили здесь 
тренировки по выходу космонавтов на Луну, 
правда, использовали для этого традици-
онные «Орланы». 100-килограммовый ска-
фандр подцепляли к подъемному регули-
руемому механизму. Он может создавать 
любой эффект притяжения — от самого 
востребованного нулевого, как на земной 
орбите, до лунного и даже до марсианского. 
Без обезвешивания на Земле в тяжелом 
космическом комбинезоне, пожалуй, не 
сдвинешься с места, а с устройством, моде-
лирующим лунную гравитацию, космонавт-
испытатель, легко подпрыгивая, передвига-
ется по испытательному залу, лишь слегка 
отталкиваясь от пола.

 Теперь «взлетать» на возвышенности 
и «слетать» обратно испытатели, а после 
и те, кто реально полетит на Луну, будут в 
прототипе лунного скафандра. Ведь после 
полета им придется сразу столкнуться с 
лунной реальностью — быстро включиться 
в работу по переноске грузов, установке 
необходимого оборудования, управления 
лунным ровером. 

 Прототип лунного скафандра, который 
привезли в ЦПК для испытаний в рамках 
совместных исследований НПП «Звезда», 
Института медико-биологических проблем 
РАН и Центра подготовки космонавтов, пред-
назначен для отработки выполнения в нем 
типовых операций. Фотографировать его и 
снимать на видео нам раньше времени не ре-
комендовали, поскольку некоторые внешние 
детали скафандра пока не запатентованы.

 По сути, в будущем он будет представлять 
собой миниатюрный космический корабль 
со встроенной системой автоматического 
терморегулирования, большим дисплеем 
на пульте управления, дополнительными 

защитными слоями, которые могут спасти 
даже от микрометеоритов.

 Поскольку одной из неприятных сто-
рон лунной атмосферы является ее все-
проникающая и невероятно прилипчивая 
пыль, конструкция сделана так, чтобы пыль 
не проникала в ее движущиеся части. Что 
касается высокого уровня радиации на по-
верхности Луны, от нее специалисты наме-
рены защитить космонавтов специальным 
материалом. 

 Есть у лунного скафандра один не-
большой недостаток: временное отсутствие 
оригинального названия. Поэтому редак-
ция газеты «Московский комсомолец» по 
просьбе НПП «Звезда» объявляет конкурс 
среди своих читателей на лучшее название 
для лунного скафандра. Все предложения 
просьба присылать на почту sun_1208@mail.
ru с пометкой: «Имя для лунного скафан-
дра». По завершении конкурса жюри от-
берет лучшее, а победителю вручат приз 
— фарфорового космонавта, выполненного 
мастерами из Гжели. 
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NASA недавно также пред-
ставило прототип своего 
скафандра для высадки 
астронавтов на поверхность 
Луны. По их информации, он 

понадобится уже в 2025 году в рамках 
миссии Artemis 3.

 Сумма контракта, который космиче-
ское агентство заключило с компанией, 
аналогичной нашей «Звезде», составила 
228,5 миллиона долларов. Костюм уни-
версальный, подходит для любого раз-
мера. Для его создания использовались 
материалы, позволяющие выдерживать 
лунные температуры — от +50 до -200 
градусов Цельсия, а также воздействие 
пыли и острых камней. На шлеме у каж-
дого астронавта будут размещены фона-
ри и камеры высокого разрешения для 
передачи изображения с Луны в прямом 
эфире. В описании также говорится о 
наличии у скафандра большого рюкзака 
с системами жизнеобеспечения. Как за-
веряют разработчики, в такой экипировке 
можно находиться на Луне не менее вось-
ми часов подряд. Прототип выполнен в 
черном цвете, чтобы скрыть некоторые 
особенности от конкурентов, которые 
были бы видны в белом исполнении. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

САНКЦИИ

СПОРТКОСМОС

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем 27…29°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер северный, северо-восточный, 
3–8 м/c.
Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.16, 
долгота дня — 17.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

16 ИЮНЯ
Международный день африканского ре-
бенка (День защиты детей Африки)
Международный день семейных денеж-
ных переводов
1633 г. — суд инквизиции вынес решение о 
наказании Галилео Галилея за ересь
1903 г. — в Детройте основана автомобиль-
ная компания «Форд»
1943 г. — 54-летний Чарли Чаплин женился на 
18-летней Уне О’Нил. В этом браке он прожил 
более 30 лет, вырастив восьмерых детей
1963 г. — стартовал космический корабль 

«Восток-6» с Валентиной Терешковой, первой 
в мире женщиной-космонавтом
1983 г. — Юрий Андропов стал Председате-
лем Президиума Верховного Совета СССР
2018 г. — в Ейске стартовал шестой кинофе-
стиваль «Провинциальная Россия» 
17 ИЮНЯ
Всемирный день борьбы с опустынива-
нием и засухой
Всемирный день жонглирования
1953 г. — экономические выступления рабо-
чих в Восточном Берлине, переросшие в по-
литическую забастовку против правительства 
ГДР по всей стране
2003 г. — состоялся первый полет самолета-
амфибии Бе-200ЧС 
2018 г. — ракета «Союз» стартовала с космо-
дрома Плесецк со спутником «Глонасс-М»
2018 г. — российская команда впервые одер-
жала победу в престижной гонке «24 часа 
Ле-Мана» 
18 ИЮНЯ
День устойчивой гастрономии
День службы военных сообщений Воору-
женных сил России
День отца

Международный день паники
День медицинского работника
1918 г. — в Новороссийской бухте под руко-
водством Фёдора Раскольникова затоплен 
Черноморский флот, чтобы не отдавать его 
по условиям Брестского мира
1953 г. — первая авиакатастрофа с более 
чем 100 погибшими. В Татикаве (Япония) раз-
бился американский военный самолет C-124. 
Погибли 129 человек
1973 г. — начался визит Л.И.Брежнева в 
США
2018 г. — Европейский союз продлил санкции 
в отношении Крыма и Севастополя

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 16.06.2023
1 USD — 83,9611; 
1 EURO — 90,9665.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

16 ИЮНЯ
Джованни Боккаччо (1313–1375) — итальян-
ский писатель и поэт, автор «Декамерона»
Эдуард Бояков (1964) — продюсер, теа-
тральный режиссер, театральный педагог, 

создатель и художественный руководитель 
«Нового театра»
Александр Зайцев (1952) — фигурист, дву-
кратный олимпийский чемпион, 6-кратный 
чемпион мира
Алексей Котёночкин (1958) — режиссер-
мультипликатор, художник-постановщик, 
сценарист
Владимир Сунгоркин (1954–2022) — жур-
налист, главный редактор газеты «Комсо-
мольская правда»
Клим Шипенко (1983) — российский кино-
режиссер, сценарист, продюсер и актер
17 ИЮНЯ
Жанна Бичевская (1944) — певица, автор 
песен, народная артистка РСФСР
Николай Зятьков (1950) — владелец и пре-
зидент ИД «Наша версия»
Никита Кучеров (1993) — российский хок-
кеист, игрок НХЛ, двукратный обладатель 
Кубка Стэнли
Валентина Растворова (1933–2018) — со-
ветская фехтовальщица на рапирах, олим-
пийская чемпионка, пятикратная чемпионка 
мира
Михаил Светлов (1903–1964) — советский 

поэт, драматург, журналист
18 ИЮНЯ
Виталий Гольданский (1923–2001) — фи-
зикохимик и общественный деятель, акаде-
мик РАН
Пол Маккартни (1942) — легенда рок-
музыки, один из основателей группы The 

Beatles
Ирина Пегова (1978) — актриса театра и 
кино, телеведущая, заслуженная артистка 
РФ
Юрий Соломин (1935) — актер, режиссер, 
худрук Малого театра, народный артист 
СССР
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Я помню доллар еще совсем маленьким, 
ему было всего 6 рублей. И вот он рос и 
стал совсем большим. Теперь ему за 80. 
Надеюсь, он скоро сдохнет.

После того как я рассказал своему 27-
летнему психологу про свое детство с 
карбидом, стройками, ловлей змей и 
самодельными пистолетами, он стал 
звонить мне в сложных ситуациях.

Представьте: вы приходите домой, а на 
кухне ваш папа сидит с каким-то огром-
ным бородатым мужиком и бухает. А му-
жик говорит: «Мы с твоим папой вместе 

служили!»
И рассказывают разные истории из 
храма.

— Але, это техподдержка?
— Да, говорите.
— Подскажите, как подсоединить без про-
водов ноутбук к телевизору, чтобы фильмы 
посмотреть?
— Какая марка телевизора?
— «Рекорд-312».
— Скотчем приматывайте, прямо по центру 
экрана...

— Ты же говорил, что тебе тридцать с по-
ловиной лет!
— Все верно, 30 с половиной, итого 45. Ма-
тематику учить надо было!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

НОВЫЙ НАРЯД ДЛЯ 
ЛУННОЙ ДОРОЖКИ

■  Для чего нужна «Книга охотничьих живот-
ных России»;

■  Весенний сезон завершен: заметки 
охотников;

■ Весна на Рязанщине;

■ Советы владельцам легавых;
■ Сохраним наших гончих;
■ Загадка ночного рева;
■ Вести с водоемов;
■ Как поймать линя?

Международное фехтование продолжает 
оставаться первопроходцем в показатель-
ных действиях по отношению к россий-
ским спортсменам. Не успели все узнать, 
что шесть российских спортсменов все же 
примут участие в личных соревнованиях 
чемпионата Европы, как количество наших 
участников поменялось: теперь на одного 
меньше, сработала жалоба Украины. Тур-
нир начнется в Болгарии 16 июня. 

Когда появились первые списки спор-
тсменов России, которых FIE допустила до 
участия в международных соревнованиях в 
нейтральном статусе, отечественная федера-
ция говорила о предательстве. Предательстве 
тех, кого не пустят. И о том, что разделение 
спортсменов может развалить коллектив, 
который рано или поздно, но вернется на 
международные старты. 

И ведь FIE буквально выкосила элитных 
спортсменов. Не допустила к участию в тур-
нирах, не объясняя причины, олимпийских 
чемпионок Софью Великую, Софию Поздня-
кову и Яну Егорян, Инну Дериглазову, Тимура 
Сафина, братьев Бородачевых…

Как на это было реагировать? Первая ре-
акция: тогда не поедет никто. И она справед-
лива по понятным причинам. Вторая реакция: 
каждый решает сам. И она тоже справедлива 
и тоже по понятным причинам. Так что ФФР 
сегодня не запрещает тем спортсменам, кото-
рые получили допуск в нейтральном статусе, 
участвовать в турнирах. «Если у них есть та-
кое желание, никого не ограничиваем». Да и 
спортсмены в нынешних условиях общаются 
напрямую с FIE, национальная федерация 
никак в этом процессе не участвует.

На чемпионате Европы в Болгарии, кото-
рый начнется уже 16 июня, будет разыграно 6 
комплектов наград среди мужчин и женщин: 
в рапире, сабле и шпаге. Очки, начисленные 
спортсменам по результатам соревнований, 
пойдут в счет олимпийской квалификации. И 
зарабатывать их отправятся те, кому Между-
народная федерация фехтования выдала 
тот самый нейтральный статус. Кого сочла 

отвечающим всем критериям. Это чемпион-
ка мира и Европы среди юниоров Яна Бек-
мурзова, двукратная чемпионка мира сре-
ди юниоров Полина Хаертдинова, чемпион 
мира среди юниоров Артем Саркисян (все 
— представители шпаги), чемпионки и при-
зеры российских стартов Алена Лисина и 
Анна Смирнова (обе — сабля).

Должна была ехать, но оказалась вычер-
кнута из списков чемпионка мира и Европы 
среди юниоров саблистка Валерия Кобзе-
ва. Министерство спорта Украины обвинило 
спортсменку в нарушении правил, позво-
ляющих россиянам в нейтральном статусе 
участвовать в международных соревнованиях. 
Как нарушила? Одобряла, то есть ставила 
лайки, посты на странице ЦСКА, 
посвященные СВО. 

● ● ●
МОК в числе прочих ре-

комендаций пометил красной 
галочкой спортсменов, связан-
ных с вооруженными силами или 
органами национальной безопас-
ности. Спорт живет так во многих 
странах, но кого это волнует? И 
Международное фехтование напра-
вило галочку на целые ряды наших 
спортсменов, следуя как раз этой 
рекомендации. ЦСКА и «Динамо» 
(обе организации, на счету которых 
множество ярких спортивных побед, 
отмечают в этом году 100-летний юби-
лей) находятся под особым контролем 
комиссий разной степени въедливо-
сти, дающих право нашим спортсменам 
на получение нейтрального статуса. И 
официальные сайты ЦСКА и «Динамо» 

— тоже под контролем. И не только комиссий, 
но и спортсменов, и чиновников из разных 
стран, не желающих видеть россиян на стар-
тах. Так с Кобзевой и случилось. 

Сразу после оглашения рекомендаций 
МОК было очевидно, что этот пункт — о при-
надлежности к известным клубам — между-
народные федерации, не ищущие пути ре-
ального решения вопроса, а просто идущие в 
толпе, будут эксплуатировать широко. Напри-
мер, Международный союз велосипедистов 
(UCI) не разрешил допуск к соревнованиям 

бронзовому призеру Токио-2020 в велотреке 
Марии Новолодской. Причем спортсменка 
даже не подавала заявку на нейтральный 
статус, отказ пришел на опережение из-за 
принадлежности к ЦСКА. 

● ● ●
Впрочем, желающим использовать сло-

жившуюся ситуацию еще больше не в пользу 
России даже и не нужны рекомендации МОК. 
Можно, например, как это только что сдела-
ла Испания, просто отказать в выдаче виз. 
Много слов было сказано о Польше, которая 
не позволила нашим спортсменам по той же 
причине участвовать в Европейских играх (и 
фехтовальный турнир был даже наказан FIE, 
она отобрала у него статус чемпионата Европы 
и право на получение квалификационных очков 
к Олимпийским играм). А теперь вот Испания не 
пустила даже не взрослых спортсменов: речь 
идет о борцах до 20 лет. Молодежный чемпио-

нат Европы начнется через десять дней 
в Сантьяго-де-Компостела. Причем от-
каз получили все: спортсмены, тренеры 
и специалисты. Оптом.

Александр Карелин уже успел 
сравнить создание таких проблем 
с существующим ранее примитив-
ным способом грязной конкуренции. 
Раньше, мол, закрывали человека 
шваброй в туалете, чтобы он не вы-
шел. А сейчас на это работают кон-
сульские инструменты. 

Как считает великий борец, 
несмотря ни на что, нужно про-
рывать блокаду. «Дзюдоисты 
прорвали, поехали на чемпио-
нат мира и показали, что мы 
можем участвовать и конкури-
ровать. Сейчас нужно, чтобы 
все остальные прошли это». 
Если отталкиваться от слов му-
дрого Сан Саныча, то пятерка 
фехтовальщиков в Болгарии 
попытается это сделать на 
чемпионате Европы. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НА ПРОРЫВ БЛОКАДЫ
Пять фехтовальщиков примут участие в чемпионате Европы

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 

«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 

ГАЗЕТЫ» 

защитными слоями которые

Американский 
вариант лунного 
скафандра.

Непредсказуемость спасла 
российский баскетбол

Завершившийся Завершившийся 
чемпионат России чемпионат России 
побил многие побил многие 
рекорды, несмотря рекорды, несмотря 
на санкциина санкции УНИКС — новый чемпион 

Единой лиги.

чтобы новички приняли все маркети

Премьер-министр 
Кубы с «Экоболом 2.0»

Артем 
Саркисян.
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